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Кто-то может решить, что речь пой-
дет о достижениях НПСК, изобилием 
которых для палаты отличался год юби-
лея, но это не совсем так. Дело в том, что 
в ряду профессиональных вершин, взя-
тых ставропольским нотариатом (таких 
как победа в конкурсе Федеральной но-
тариальной палаты «Лучшая нотариаль-
ная палата», лидерство в конкурсе ФНП 
по использованию информационных тех-
нологий и других) есть вершины реаль-
ные – из камня, а иногда и снега. Верши-
ны, на которых побывали представители 
нотариальной палаты Ставропольского 
края в составе спортивной группы клуба 
«Ратибор» Северо-Кавказского феде-
рального университета.

 Под эгидой Совета молодых нотари-
усов Федеральной нотариальной палаты 
и нотариальной палаты Ставрополья асы 
горных высот представляли нотариат 
на маршруте третьей (а всего их шесть) 
категории сложности. Предстояло прой-
ти по горной системе Восточный Саян, 
хребет Тункинские Гольцы. Маршрут 
был необычен его участникам не толь-
ко новизной мест, но и тем, что оказал-
ся для команды первым тематическим 
маршрутом с посвящением. Приурочен 

к 20-летию небюджетного нотариата 
России и Ставропольского края, он полу-
чился как интересным, так и непростым. 

Высокогорный массив Тункинские 
Гольцы расположен на территории Ре-
спублики Бурятии и является самым вос-
точным отрогом горной системы Вос-
точный Саян. Вершины хребта достигают 
3500 метров, на них практически всегда 
лежит снег. Перепад высот между греб-
нями достигает 2000 метров. Склоны по-
крыты светлохвойной тайгой, а выше двух 
тысяч метров начинается горная тундра.

– В пределах этой горной системы су-
ществуют вулканические образования, и, 
двигаясь по маршруту, мы преодолевали 
склоны, усыпанные вулканической по-
родой, – поделился впечатлениями один 
из участников восхождения – главный 
специалист общего отдела нотариальной 
палаты Ставропольского края Евгений 
Косенко. – Необычно себя чувствуешь, 
ступая по остаткам прошедшей, может 
быть, тысячелетия назад стихии. 

Для сотрудников аппарата Ставро-
польской нотариальной палаты и нота-
риусов края Евгений – спец по архивам 
и документообороту. 

Окончание на стр. 2 >>

«Легко дышится на высоте!»
Текст Елены Гончаровой. Фото из личного архива Евгения Косенко  

Покорением вершин было отмечено двадцатилетие  
нотариальной палаты Ставропольского края. 

На преодолеваемых высотах Тункинских Гольцов 
водружались флаги нотариальной палаты 
Ставропольского края и Совета молодых  
нотариусов России.

Заключительной точкой маршрута был Байкал

НОтариальНОй палате СтаврОпОльСкОгО края – 20 лет!
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«Легко дышится на высоте!»
продолжение. Начало на стр. 1.

Мало кто знал, что Женя всерьез занимается 
альпинизмом. «Любовь к вершинам у меня с дет-
ства», – признается он. Оказывается, перевалы 
Кавказа увидел, когда родители-пограничники 
перебрались на новое место службы – в солнечную 
Грузию. С той поры в его сердце на всю жизнь оста-
лись отроги гор, скалы, водопады с холодком лед-
никовых вод Кавказа. 

А в годы студенчества, в Ставрополе ощутимая 
часть свободного времени Евгения приходилась 
на альпинизм. Тогда Женя вновь оказался в горах – 
только уже по другую сторону Главного Кавказско-
го хребта. К этому времени стаж восхождений пере-
валил через десятилетие...

– Если сложить все подъемы на пятитысячни-
ки, как раз хватило бы однократно обойти планету 
по экватору, – улыбается Косенко. – Круглая дата, 
круглое число, новый круг. Для меня 2013 год стал 
началом второго десятилетия ущелий, перевалов 
и вершин в жизни, а для небюджетного нотариа-
та России, к которому отношусь самым непосред-
ственным образом, годом двадцатилетия. Идея 
связать два юбилея понравилась. Выбор пал на Си-
бирь. Маршрут разработан, снаряжение всегда го-
тово. В путь!

Кроме необходимой экипировки и  все го, без чего 
не обойтись в горах, став ропо льская альп-команда 
взяла самое главное – то, что символизирует нота-
риат. Во-первых, флаг Совета молодых нотариусов 
ФНП (ведь наши покорители гор так же молоды и не 
менее активны, чем молодые нотариусы всей Рос-
сии) и, конечно, флаг нотариальной палаты Ставро-
польского края. Сколько сердец на Ставрополье 
и в России сопереживало этому восхождению!..

Чтобы дать понять, как это было, приведу не-
сколько записей из путевого дневника Косенко: 
«Иркутск встретил приятным, нежных тонов, рас-
светом, который через пару часов перешел в по-
кавказски жаркий день. Затем были люди, нето-
ропливые добродушные иркутяне, разговорчивый 
водитель Александр, который подвизался доста-
вить нас и снаряжение к началу маршрута. 

Вот прямая стрела дороги упирается на гори-
зонте, в синеющую из-под грозовых туч и сполохов 
молнии, стену хребта Тункинские Гольцы. ...Начался 
подъем по лесной зоне. Лес здесь высокий и пря-
мой, не скручен непогодой и условиями местности. 

Следующей картиной взгляд выхватил склоны, 
усыпанные от самого низа и до верха осколками от-
коловшейся породы. Местами их острые края покры-
вал толстый ковер мхов. Порой, настолько толстый, 
что ноги проваливались, как в снег, по колено…

Первая взятая высота!.. Хотя поднялись уже 
больше чем за три тысячи метров над уровнем 
моря, здесь так легко дышится, как может быть 
только в родной стихии».

 Команда альпинистов настойчиво продвигалась 
вперед. На преодолеваемых высотах Тункинских 
Гольцов водружались флаги нотариальной палаты 
Ставропольского края и Совета молодых нотари-
усов России. Фотографии «с мест событий» – одна 
лучше другой! 

– Молодое крыло российского нотариата в силу 
своего юношеского максимализма и благодаря по-
стоянной поддержке со стороны более опытных 
коллег нацелено на результативное продвижение 
вперед идеалов и принципов нотариата, – про-
комментировал заместитель председателя Совета 
молодых нотариусов НПСК, член Совета молодых 
нотариусов России, нотариус города Ставрополя, 

кандидат юридических наук Иван Кашурин. – Идея 
восхождения символична тем, что обнажает истин-
ный смысл миссии нотариата: как бы ни было трудно, 
помогать ближнему, как помогали друг другу участ-
ники нашей команды. Это и призыв к сплочению ря-
дов нотариата нашей страны, ведь когда чувствуешь 
плечо товарища, находишься с ним в одной связке, 
проверяются лучшие человеческие качества. И то, 

что команде удалось преодолеть сложные перева-
лы и покорить серьезные вершины, следуя латин-
скому олимпийскому призыву Citius, Altius, Fortius! 
(«Быстрее, выше, сильнее!») – показатель крепости 
нотариального сообщества России и Ставрополья, 
способности добиваться высоких результатов.

Трехнедельным, ярким и насыщенным оказа-
лось это путешествие для его участников. Пройдя 
горный маршрут, команда продолжила движение 
к озеру Байкал и пошла вдоль его побережья. По-
лотнища флагов с изображениями символов но-
тариата бились на байкальском ветру, привлекая 
внимание не только местных жителей, но и нерп, 
с которыми удалось поплавать нашим ребятам. 
А общим ощущением, по мнению участников юби-
лейного похода, стала огромная вера в светлое, де-
ятельное и развивающееся по восходящей будущее  
нотариата России! 

«Идея восхождения 
символична тем, что обнажает 
истинный смысл миссии 
нотариата: как бы ни было 
трудно, помогать ближнему, 
как помогали друг другу 
участники нашей команды». 
Иван Кашурин.

Привал перед новым подъемом Еще одна вершина покорена

«Каждый имеет право…» – ежегодный 
детский литературно-художественный 
конкурс и «Закон и право в СМИ» – кон-
курс для журналистов, пишущих на пра-
вовые темы. Оба конкурса проводятся 
не первый год и успели стать ожидае-
мыми и популярными. И в том, и в другом 
нотариальная палата поддерживает ини-
циативу главного организатора – Ставро-
польского регионального отделения Ас-
социации юристов России. А в проведении 
детского творческого конкурса помогают 
еще две уважаемые структуры края – 
Торгово-промышленная палата Ставро-
польского края и Ставропольская краевая 

организация Союза художников России.
– Ежегодно мы объявляем прием ра-

бот на оба конкурса и подводим итоги, 
награждаем победителей и лауреатов 
накануне 3 декабря – профессиональ-
ного праздника Дня юриста, – пояс-
нил председатель СРО АЮР, президент 
НПСК, заслуженный юрист РФ Николай 
Кашурин. – Территория права и знания 
своих свобод – это территория, на кото-
рой должны уверенно себя чувствовать 
наши соотечественники. Поэтому особое 
внимание мы уделяем детям и молоде-
жи, проводя для ребят от 6 до 18 лет 
творческий конкурс. А профессионалам 

журналистики и начинающим авторам 
совершенно разных СМИ – от интер-
нет-изданий до печатных СМИ до теле-
видения и радио предоставляем воз-
можность показать лучшие материалы 
на правовую тематику. И отклик участ-
ников колоссален!..

Действительно, предыдущие кон-
курсы собирали до 700 детских работ, 
выполненных в разных жанрах изобра-
зительного искусства, а также стихотво-
рений, эссе и сказок о правах гражданина 
России, о профессии юриста, нотариуса. 
Активны были и журналисты – корре-
спонденты и редакторы различных кра-

евых, городских и районных изданий – 
представляли на конкурс «Закон и право 
в СМИ» авторские и коллективные проек-
ты, оригинальность и профессиональное 
исполнение которых снискали добрый 
отклик у строгого жюри.

– Конкурсы этого года несколько из-
менились тематически, – обращает вни-
мание потенциальных участников руко-
водитель аппарата СРО АЮР, советник 
президента НПСК Анна Некрасова. – Де-
тям и юношеству мы предлагаем обра-
тить внимание на темы, посвященные 
20-летию Конституции РФ, а для журна-
листов разработали ряд тем, связанных 

с историей и развитием небюджетного 
нотариата России, также в этом году от-
мечающего двадцатилетний юбилей. 
От всей души желаем участникам удачи 
и победы в конкурсах! 

«правовые старты»  
ставрополья 

Текст Софьи Вершининой. Фото Евгения Живолупа 

Сразу два традиционных, проводимых совместно конкурса 
нотариальной палаты Ставропольского края  

объявили о приеме работ. Рисунки на тему права – в основе правовых знаний 

P.S.
Подробную информацию о конкурсах 
можно узнать на сайтах Ставрополь-
ского регионального отделения Ас-
социации юристов России и нотари-
альной палаты Ставропольского края 
в разделах «Новости» и «Конкурсы».
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Ведь день, по прошествии которого 
часы истории нотариата Ставрополья 
начали отсчитывать следующее (за ми-
нувшими двумя) десятилетие, настал 
и был прожит на высокой ноте.

Хорошо (это отмечали все участники 
юбилея, нотариусы края), что праздник 
прошел вдалеке от городской шумихи, 
не будучи облачен в формат официаль-
ного торжества. Берег Азовского моря 
принял гостей со Ставрополья шепотом 
волн…

Но смысл этого повествования вовсе 
не в том, чтобы описывать красоты мор-
ских пейзажей или детали самого празд-
ника, как ясно, веселого и яркого. Но-
тариусы здесь провели время не только 
в развлечениях – были подведены итоги 
первого конкурса нотариальной палаты 
Ставропольского края на лучшую нота-
риальную контору.

О том, что это за конкурс такой, и как 
проводился, в «Нотариальных вестях» 
прошла серия публикаций председате-
ля конкурсной комиссии Людмилы Ва-
щенко. Первый конкурсный год миновал, 
оставшись в памяти и организаторов, 
и участников впечатлениями эмоцио-
нально разнополярными, но все-таки яр-
кими. Можно спорить о необходимости 
этого конкурса, детализировать его по-
стулаты и требования, оценивать объек-
тивность жюри, а можно проанализиро-
вать его итоги и смело шагнуть в новый 
конкурсный год.

– Мы убеждены: надо не прекращать 
процесс популяризации передового 
опыта деятельности нотариусов Став-
ропольского края, – подчеркивает пре-
зидент НПСК Николай Кашурин. – Ведь 
такой конкурс заставляет каждого нота-
риуса оглянуться, присмотреться к тому, 
что сделано за годы и десятилетия ра-
боты, проанализировать и пересмотреть 
свершенное, начать восполнять то, чего 
недостает. По положению о конкурсе 
в нем участвуют все нотариусы края. Так 
что это и смотр уровня готовности нота-
риата отвечать требованиям современ-
ности, и стимул к дальнейшему разви-
тию, росту.

Награждение победителей первого 
конкурса НПСК на лучшую нотариальную 
контору стало главной интригой и одним 
из ожидаемых моментов вечера. Лидеры 
конкурсных номинаций удостаивались 
знаков признания и сполна одаривались 
овациями. А «за кулисами» торжества 
я попыталась узнать их позиции, рас-
крыть некоторые секреты и выведать 
планы…

– Как Вам кажется, сложно ли сель-
ской нотариальной конторе не отли-
чаться от городской?

Ирина Аршинова: – Нет. Потому 
что сельские жители любят комфорт 
и достойны его так же, как городские. 
Я не говорю о том, что надо добиваться 
пугающего интерьерного великолепия, 
но хороший добротный офис без переги-
бов – то, что должно быть у современно-
го нотариуса.

Виктория Бурлуцкая: – Не просто, 
конечно. Но мы стремимся к тому, чтобы 
клиентам и работникам было комфортно 
находиться в офисе – в доброжелатель-
ной атмосфере уюта и внимания.

– Стали ли Вы сторонником прове-
дения конкурса «Лучшая нотариальная 
контора», когда узнали о нем?

Михаил Горячкин: – Подумал, хоро-
шо, что объявили такой конкурс. Ведь 
с момента воссоздания небюджетного 
нотариата нотариальной палатой края 
и ее Правлением большое внимание 
уделялось вопросу современности по-
мещений, уровню их оснащенности. И 
это не просто слова, сегодня мы видим 
их результат – разительное отличие 
между конторами сегодняшнего дня 
и двадцатилетней давности.

Виктория Бурлуцкая: – Узнав о про-

ведении конкурса, я поняла, что по-
явился стимул для активных действий. 
В нотариат я пришла по стопам мамы. 
Проведя все детство с ней на рабо-
те, видела, как она жила профессией: 
стремилась сначала приобрести поме-
щение, потом – увеличить его площадь, 
создать лучшие условия для приема 
граждан. Мне хотелось продолжать на-
чатое. Люблю свою работу и счастлива, 
когда вижу, что людям приятно не толь-
ко заходить в офис, но и замечать цветы 
на клумбах и ровные, выложенные тро-
туарной плиткой дорожки.

– Вы серьезно и целенаправленно 
готовились к конкурсу, или просто во-
время сделали текущий ремонт, обно-
вили технику и прочее?

Лариса Шаповалова: – Я ничего спе-
циально не делала для конкурса, и счи-
таю, надо просто думать о людях – тех, 

кто приходит на прием, и тех, кто рабо-
тает в конторе. 

Наталья Кайванова: – Так сложи-
лось, что два с половиной года назад 
мы с мужем стали строить новую кон-
тору. Переделали под себя жилой дом. 
Отдельное помещение отдали под ар-
хив, поставили там металлические шка-
фы. Сделали все по-максимуму хорошо 
и удобно.

– В человеке все должно быть пре-
красно, говорил Чехов, и лицо, и одеж-
да, и душа, и мысли. А в нотариальной 
конторе что, на Ваш взгляд?

Михаил Горячкин: – Обслуживание 
должно быть на уровне соответствую-
щем, оборудование современное, гра-
мотные работники. 

Лариса Шаповалова: – И душа, 
и мысли, все по-Чехову!.. Просто надо 
быть не чиновниками с надутыми щека-

ми, но адекватными людьми, готовыми 
выслушать каждого, помочь как профес-
сионалы. Не допускать лицемерия и хам-
ства. Сдержанность, компетентность че-
ловечность – это нотариальная контора, 
какой ее вижу я.

– Надо придумать девиз Вашей но-
тариальной конторы. Каким он будет?

Лариса Шаповалова: – Я против де-
визов и лозунгов! Нужно быть порядоч-
ным и честным человеком и работать 
на результат. Вот и все.

– Что означает для Вас победа 
в конкурсе?

Михаил Горячкин: – Ничего. У меня 
нет амбиций, не стремлюсь быть пер-
вым, к регалиям. Главное, быть с собой 
в ладу, знать, кто ты есть, и зачем. И от-
носиться к себе с определенной долей 
иронии, а жить по совести.

– Ставите ли сейчас, после победы, 

очередные задачи по благоустройству 
или оснащению конторы?

Наталья Кайванова: – Ну, нам опять 
места мало!.. Штат стал больше, теперь 
хотим достроить еще одно помещение – 
кабинет или бытовую комнату для со-
трудников.

Ирина Аршинова: – Да, хочу фасад 
поменять, чтоб было понятно, что это 
офис, а не просто дом. Еще бы клум-
бу разбить перед конторой, архивы ку-
пить на колесиках, удобные. Есть, чем  
заняться… 

Виктория Бурлуцкая: – Думаю, нель-
зя оставлять без внимания детей, кото-
рые в качестве «группы поддержки» 
приходят с родителями на прием. Соз-
дам «детский уголок» для творчества.

– Как Вам кажется, с чего начина-
ется нотариальная контора? Вот те-
атр, говорят, с вешалки…

Наталья Кайванова: – С вывески? 
Нет. Наверное, с приемной – свободной, 
уютной, располагающей к диалогу, по-
зволяющей почувствовать спокойствие 
и доверие к тем, кто здесь работает.

Ирина Аршинова: – С тех, кто тебя 
встречает с порога. Когда человек захо-
дит в контору и знает, что его ждут, ему 
готовы помочь. Когда ему говорят: «Про-
ходите, пожалуйста!», дают возможность 
сориентироваться. Нотариальная конто-
ра начинается с этики, правил поведе-
ния в офисе.

Николай Кашурин: – Нотариальная 
контора начинается с нотариуса! И по-
беда в этом конкурсе – не только при-
знание высоких результатов работы но-
минантов, но и личностной целостности, 
зрелости главных человеческих и про-
фессиональных качеств. Молодцы! 

ГЛавный праздник

работа – место,  
где живет душа

Текст Максима Ермоленко. Фото Евгения Харланова 

И как ни старайся избегать восклицательных предложений,  
как ни приглушай эмоциональности момента, куда без нее?.. 

Натариус Рита Мандрыка – одна из победителей конкурса

В этот день было много подарков и грамот

Подпись, подпись, подпись, подпись Натариус Подпись, подпись, подпись, подпись

Победители коНкурса  
«луЧшая НотариальНая  
коНтора» – 2012:

В конкурсной группе 
«Сельские нотариальные конторы»:
1 место – нотариус по Апанасенков-
скому районному нотариальному окру-
гу Бурлуцкая Виктория Владимировна,
2 место – нотариус по Буденновскому 
нотариальному округу Кайванова На-
талья Васильевна,
3 место – нотариус по Георгиевско-
му нотариальному округу Аршинова 
Ирина Викторовна.

В конкурсной группе 
«Городские нотариальные конто-
ры»:
1 место – нотариус по Ставропольско-
му городскому нотариальному округу 
Шаповалова Лариса Леонидовна,
2 место – нотариус по Пятигорскому 
городскому нотариальному округу 
Мандрыко Рита Викторовна,
3 место – нотариус по Минераловод-
скому нотариальному округу Горячкин 
Михаил Иннокентьевич.

В номинациях:
«Лучший дизайн нотариальной кон-
торы» – нотариус по Невинномысско-
му городскому нотариальному округу 
Савушкина Надежда Викторовна,

«Лучший архив» – нотариус по Пяти-
горскому городскому нотариальному 
округу Жукова Светлана Алексан-
дровна, 

«Прорыв года» – нотариус по Арз-
гирскому районному нотариальному 
округу Дерябина Елена Ивановна,

«Приз симпатий конкурсной комис-
сии» – нотариус по Степновскому рай-
онному нотариальному округу Онишко 
Татьяна Ивановна.
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Нотариату Ставропольского края несколько 
раз за минувшее двадцатилетие приходилось 
выбирать лидера. На заре воссозданного небюд-
жетного нотариата края, в 1993 году нотариусы 
выбрали, а в последующие годы неоднократно 
переизбрали одного и того же человека – Нико-
лая Кашурина.

Президент нотариальной палаты Ставрополь-
ского края, заслуженный юрист РФ – в год юби-
лея – о главном в жизни и нотариате.

– Николай Иванович, если вспомнить время 
государственного нотариата, советскую эпоху, 
потом – переломный момент перехода к нотари-
ату небюджетному, многое ли изменилось с тех 
пор?

– Сказать, что изменилось многое – значит, от-
ветить верно, но поверхностно. Поэтому поясню. 
Если обращаться к нотариату советскому, государ-
ственному, нельзя забывать отношение, которое 
доминировало к нему в управляющих структурах, 
ведь институт нотариата формировался по оста-
точному принципу. 

Когда я учился на юридическом факультете 
Кубанского государственного университета, пре-
подаватели говорили нам для острастки: «Будете 
плохо учиться, распределят работать в нотариат 
или в милицию!» И мы старались учиться хорошо… 
Спустя много лет после этого, когда я был назна-
чен начальником отдела юстиции Ставропольско-
го крайисполкома, поехал по краю и автономной 
области с проверками, воочию увидел, как живет 
нотариат. И то, как он формируется, комплектуется 
и обеспечивается, меня не устроило. 

Помню обыкновенное размещение работав-
ших тогда нотариусов. При суде с тыла находилась 
комнатушка, убранство которой опишешь в двух 
словах, и это еще хорошо. В Карачаево-Черкесии, 
в станице Преградной зашел в нотариальную кон-
тору, а там нотариус сидит на ящике из-под яблок... 
Стал тогда, в начале 90-х, перераспределять вы-
деляемые Министерством юстиции денежные 
средства, беседовать с нотариусами, регулярно 
приглашать на совещания, заниматься их матери-
ально-техническим обеспечением. Никогда не ду-
мал, что это будет иметь продолжение уже в новом 
ключе меня как президента НПСК и в новом форма-
те нотариата – небюджетном.

Конечно, 20 лет назад, в 1993 году государ-
ственные нотариусы, которые решались перейти 
на небюджетные рельсы, казалось, были авантюри-
стами, шагали с закрытыми глазами в пропасть. Ни-
кто не знал, как действовать, многое совершалось 
по наитию, и в институте нотариата царил хаос. 
Нужны были волевые решения, четкая стратегия, 
и не только на местах, но изначально – на феде-
ральном уровне. 

Сегодня ясно: важные и основополагающие 
шаги для воссоздания небюджетного нотариата 
России (а именно такой существовал у нас в стране 
вплоть до 1917 года) были сделаны. Если провести 
сравнение с государственным нотариатом, разница 
существенна. Прежде всего, она – в высокой сте-
пени порядочности и самоотдачи каждого члена 
нотариального сообщества и в той несоизмеримо 
большей ответственности, которая сегодня ложит-
ся на каждого нотариуса. Ответственности, в том 
числе, и материальной, ведь ни для кого не секрет, 
что современный нотариус и таким образом отве-

чает за совершенную ошибку.
– Но как судьба свела Вас с небюджетным но-

тариатом, и чем он для Вас стал?
– При мне начинался эксперимент по нотариа-

ту, когда ввели частичный хозрасчет, и за опреде-
ленный ряд действий нотариус по договоренности 
со стороной брал деньги. Из этой суммы, которая 
собиралась в каждом субъекте, прибавку к зарпла-
те получали начальник Управления юстиции и его 
заместитель. И вот какой нонсенс: собрали нас, на-
чальников юстиции, на учебу в Правовую академию 
Министерства юстиции СССР, и Михаил Павлович 
Вышинский (он был тогда замминистра юстиции 
СССР) повел беседу по поводу перехода нотари-
ата на частные рельсы. Все высказались против. 
По психологии советского формата любой частник 
считался коммерсантом, и частная нотариальная 
контора казалась частной лавкой. Как можно до-
верить тайну завещания такому нотариусу? Как 
он может владеть архивом? – этого никто не пред-
ставлял.

После органов юстиции я работал в адвокатуре, 
заведовал юридической консультацией. Тогда по-
явился небюджетный нотариат, и в Ставропольском 
крае была создана нотариальная палата. Через три 
месяца ее существования бывшие подчиненные, 
некогда государственные, а теперь частнопракти-
кующие нотариусы, пригласили меня в нотариат, 
избрав на должность президента НПСК. Это было 
1 октября 1993 года. С той поры вместе нам при-
шлось пережить много непростых лет. Но сегодня 
для меня, как и для большинства моих коллег, наш 
институт – не просто понятие, как «нотариальная 
деятельность» или «правоприменительные функ-
ции» и не привычное эмоционально ровное слово 
«работа». Это наш дом, который мы возводили два 

десятилетия и продолжим дальше. Дом, в котором 
светло и мирно, в котором живут честные и достой-
ные люди, и в который открыты двери каждому, кто 
нуждается в помощи, совете, правовой поддержке.

– Настоящий год является очень важным для 
российского нотариата. Двадцатилетие – это 
определенный рубеж, когда можно подвести итоги 
и наметить направления дальнейшего развития. 
Что для Вас, как для члена Правления Федераль-
ной нотариально палаты, является приоритет-
ным во внутренней политике нотариата России?

– Можно ответить одной фразой: приоритет 
сегодня – консолидация всех и единение сил, ис-
пользование имеющихся ресурсов для целей со-
хранения и укрепления позиций небюджетного 
нотариата России. Но подчеркну, мы сможем вый-
ти на принципиально иной качественный уровень 
лишь в случае осознания каждым членом сообще-
ства жизненной важности всецелого единства.

Тогда мы сможем в согласии и поступательно, 
продуктивно и прицельно использовать влияния 
и возможности в каждом субъекте, сможем ос-
мысленно, концептуально двигаться вперед, при-
влекая гражданское сообщество уверенностью 
и сплоченностью, а не настораживая разрозненно-
стью и неоднородностью, аморфностью и хаотично-
стью движений.

– Сегодня вряд ли кому-то необходимо объ-
яснять, кто такой нотариус. Но не кажется ли, 
что до сих пор не все знают, насколько широк 
спектр возможностей нотариуса в плане обе-
спечения правовой защиты граждан?

– Существует такое мнение, что можно многие 
правовые вопросы решить без нотариуса, самосто-
ятельно, или воспользовавшись услугами любого 
юриста. Но не будем забывать, что нотариус сегод-
ня – это единственный гарант в правообеспечении 
и легитимном разрешении таких вопросов, как 
оформление наследственных прав граждан, семей-
ные, имущественные отношения и многое другое. 

Кроме того, перечислю ряд социальных правовых 
задач, решаемых нашей палатой. В крае действует 
19 постоянных консультативных пунктов бесплат-
ной юридической помощи, куда в любой рабочий 
день может обратиться человек – получить профес-
сиональную консультацию. Весь нотариат края уча-
ствует в ежеквартальных акциях «День  бесплатной 
юридической помощи», проводимых под эгидой 
Ассоциации юристов России Ставропольским реги-
ональным отделением АЮР.

Одно из направлений работы нотариальной 
палаты Ставропольского края – правовое про-
свещение жителей нашего региона. С этой целью 
нами издаются правовые буклеты (в 2012 году вы-
пущена серия из 14 буклетов, темы которых – от-
веты на самые часто задаваемые вопросы из сферы 
применения права, от ЖКХ до наследства, ипоте-
ки и пособий на ребенка). В этом году жители края 
могут задавать волнующие вопросы по телефону 
теле– и радиопередачи НПСК «Правовой всеобуч», 
которая выходит еженедельно в эфире телекана-
ла «Россия. Культура» и радио «Россия» и «Маяк». 
Из недавних проектов в этой сфере и постоянная 
рубрика «У нотариуса» в газете «Кавказская здрав-
ница», и  колонка «Ваш нотариус» в новом крае-
вом издании «МежВедомости», объединившем не-
сколько краевых структур, среди которых – наша 
палата. Если  учитывать все это, информационное 
поле по тематике нотариата и его работы на протя-
жении всех этих лет не пустовало, и ответная реак-
ция населения всегда отмечалась как позитивная.

– Нотариальная палата Ставропольского 
края признана лучшей нотариальной палатой 
2012 года в России. Это удивительно или законо-
мерно?

– Закономерно и подтверждено не только 
2012 годом работы палаты. НПСК на протяже-
нии многих лет занимает лидирующее положе-
ние в числе нотариальных палат страны по ряду 
позиций. В рамках реализации общероссийской 

«мы возводили этот дом 
два десятилетия. 
и продолжим дальше...»

 

Записал Максим Ермоленко. Фото Евгения Живолупа и Армена Уриханяна

Каким должен быть лидер? Принципиальным, уверенным в выбранном пути, честным,  
ответственным за тех, кто за ним идет. Должен обладать проницательностью и смелостью,  

широтой кругозора и человечностью, и, конечно, быть примером, ориентиром, мерой мер…

Если провести сравнение 
с государственным нотариатом, 
разница существенна. Прежде 
всего, она – в той несоизмеримо 
большей ответственности, 
которая сегодня ложится 
на каждого нотариуса.

Николай Кашурин: «Приоритет сегодня – консолидация всех и единение сил»

С вице-президентом МПСК Наталией Фатиной
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государственной программы «Электронная Рос-
сия» в 2008 году НПСК вышла на III, а год спустя 
на II мес то в России, и три последних года была 
первой по уровню внедрения современных инфор-
мационных технологий среди нотариальных палат 
субъектов РФ. 

Именно Ставрополье первым в стране стало экс-
периментальной площадкой по внедрению элек-
тронного документооборота между нотариусами 
края и Северо-Кавказским банком ОАО «Сбербанк 
России». Сегодня жители края, получая сведения 
о наличии вкладов и компенсаций по ним по прин-
ципу «одного окна», без лишних и сомнитель-
ных посредников, защищены юридически. НПСК 
взаимодействует со многими государственными 
структурами края, среди которых Управление Фе-
деральной налоговой службы РФ по Ставрополь-
скому краю, Управление Росреестра по СК. 

Мы находимся в постоянном контакте с главами 
муниципальных образований, органами местного 
самоуправления Ставропольского края, краевыми 
вузами. В 2009 году опыт работы НПСК был обоб-
щен и рекомендован Федеральной нотариальной 
палатой как пример нотариальным палатам субъ-
ектов Российской Федерации, а в июле 2012 года, 
на прошедшем в Москве семинаре «Нотариат. 
Общество. СМИ» было отмечено, что в рейтинге 
наиболее упоминаемых в СМИ нотариальных па-
лат НПСК заняла 9 место из 82 в стране. Наконец, 
в этом году наша палата вошла в тройку лидеров 
конкурсов Федеральной нотариальной палаты 
«Нотариат в годы Великой Отечественной войны», 
«Человек по профессии нотариус», была удостоена 
первого места в номинации «Золотое перо нота-
риата» конкурса «Нотариат. Общество. СМИ». Все 
это – результат постоянной и скоординированной 
работы и аппарата палаты, и нотариата края.

– Значит, можно с уверенностью сказать: но-
тариат Ставрополья – это команда?

– Можно сказать более точно: сегодня мы – еди-
ное сплоченное сообщество, которое верно прин-
ципам, заложенным исторически, и для которого 
слова «честь» и «честность» – фундаментальны 
и жизненно необходимы.

– Вы уже несколько раз упоминали об истории 
нотариата. Так ли она важна на данном этапе, 
когда надо думать о соответствии современ-
ным требованиям?

– Убежден: чтобы строить светлое и крепкое бу-
дущее, надо хорошо знать и чтить свое прошлое. 
Без корней разве может развиваться крона?! По-
этому вопрос о важности изучения исторического 
наследия нотариата края и страны и его сохране-
ния, передачи из поколения в поколение – один 
из определяющих то, каким будет наше завтра. 

– Что сделано и делается Ставропольской 
нотариальной палатой сегодня для того, чтобы 
учиться на уроках истории нотариата?

– С самого начала создания НПСК нами со-
бирался материал для музея нотариата Ставро-
польского края. Кстати, в связи с этим был сделан 
ряд открытий, важных не только для нашего со-
общества. Например, известнейшая личность для 
жителей края – Георгий Константинович Праве. 
Всем он знаком как один из основателей Ставро-
польского государственного краеведческого му-
зея-заповедника, просветитель и меценат. Но то, 
что по роду деятельности Праве был нотариусом, 
причем уважаемым и знающим, и именно нота-
риальная деятельность позволила блестяще ре-

ализовать его мечту о музее – эти открытия были 
сделаны уже в новейшую историю нотариата края. 
И сейчас в недавно презентованном нами новом 
офисе нотариальной палаты Ставрополья одно 
из центральных мест занимает музей НПСК, гор-
достью которого является воссозданный рабочий 
кабинет нотариуса Георгия Праве. Мы не останав-
ливаемся на этом: принято решение об устройстве 
сквера имени Г.К. Праве перед зданием НПСК, 
стопроцентным голосованием решено установить 
в сквере памятник Праве. За эти двадцать лет нам 
удалось не только собрать по вехам историю совре-
менного небюджетного нотариата края, которая 
представлена в музее, но и выпустить девять ре-
принтных изданий нотариальной тематики. Нахо-
дя и переиздавая правовые книги начала XX века, 
мы сохраняли их такими, какими они были изна-
чально: и стилистически, и грамматически, и визу-
ально. Это, по признанию многих читателей – боль-
шая находка для специалистов в области права.

– Какие выводы можно сделать об истории 
нотариата Ставрополья 1993 – 2013 годов?

– Были сложности в период становления, как и у 
любого дела в начале, истоке, как у всего нотари-
ата России. Но возникающие вопросы мы привыкли 
своевременно решать, а наиболее существенные – 
решать с опережением. И если в 1993 году в крае 
работало 38 нотариусов, занимающихся частной 
практикой, то сегодня их 108. Это количество но-
тариусов осуществляют обслуживание и право-
вую поддержку почти трехмиллионного населения 
Ставрополья в 33 нотариальных округах.

Сегодня нотариат – один из важных институ-
тов в правовой реформе страны, который дока-
зал свою состоятельность, правильность выбран-
ного пути и неоспоримо имеет все основания для 
дальнейшей продуктивной жизнедеятельности 

и развития с учетом изменяющихся отношений 
в обществе и экономике страны. Он на самом деле 
уникален, ведь не берет ни копейки у государства, 
не включен в бюджет, а наоборот пополняет бюд-
жет, укрепляет государство. Кроме того нотариусы 
несут ответственность по защите вкладов на рын-
ке недвижимости. Но грустно, что спустя 20 лет су-
ществуют определенные силы в государстве, для 
которых порядок не нужен и не важен. Им меша-
ет четкое правовое регулирование в имуществен-
ных отношениях в гражданском обороте, выгод-
на «мутная вода». Они те, кто управляют делами 
в личных интересах, не несут ответственности ни 
за что. События, связанные с рассмотрением Граж-
данского кодекса РФ – пример того, что в очеред-
ной раз эти силы, объединяясь, продолжают вы-
давливать институт нотариата из гражданского 
оборота, не заботясь о соотечественниках, госу-
дарстве. 

– Ну и как же преодолеть эту ситуацию? 
– Только открытостью наших действий, объ-

ективной оценкой происходящего, ответственны-
ми поступками и объединением всего нотариата, 
который стоит и будет стоять на позиции защиты 
прав граждан, обеспечения их уверенности в свер-
шаемых правовых шагах. Надо, не взирая ни на что, 
долгом и честью своей считать удержание планки, 
которую взяли. Сегодня нотариат – необыкновен-
ный институт, которому доверяют граждане. Пред-
ставителям власти надо использовать ресурс но-
тариата в интересах государства и людей. Но это 
нужно делать повсеместно – в каждом субъекте 

и на федеральном уровне. Вся беда в скачкоо-
бразном, непоступательном развитии общества. 
Наша же задача – не допустить в рамках нотари-
ата обезверивания, потери ориентиров. Поэтому 
с уважением относимся к ветеранам нотариата (се-
годня НПСК в обязательном порядке доплачивает 
по 10  тысяч рублей ежемесячно к пенсии заслу-
женных работников нотариата – и государственно-
го в том числе). 

Мы думаем и о тех, кто придет на смену: пропа-
гандируем, проводим конкурсы среди студентов-
юристов, и победителей, активистов трудоустраи-
ваем в нотариальную палату, зная: к нам приходят 
достойнейшие. Для граждан обустраиваем нотари-
альные конторы, офисы нотариусов, что улучшает 
условия в помещениях для ожидания, делает удоб-
ным прием, а наше активное освоение новых форм 
электронного документооборота обеспечивает бы-
строе оформление документов. 

Но самое главное для нас, о чем напоминают 
примеры лучших нотариусов прошлого и совре-
менности, – быть отзывчивыми к людям, их про-
блемам и трудностям. Поэтому много внимания 
уделяется благотворительности, меценатству, 
ведь нельзя жить в городе и крае, видеть нужды 
граждан и проходить мимо, не оказав помощь. Это 
аморально. Помогаем детям, пенсионерам, участ-
никам Великой Отечественной войны, социально 
незащищенным семьям, и отрадно, что в этом на-
правлении работает не только НПСК, но и все но-
тариусы края. Например, проведя акцию «Нотариат 
в помощь детям» в июне минувшего года нотари-
ат края оказал благотворительную помощь свыше 
450 тысяч рублей. А в этом году – эта цифра была 
больше. В рамках участия в акции ФНП «Нотариат 
в заботе о детях» нотариальное сообщества Став-
рополья пожертвовала свыше 900 тысяч рублей. 
Не всегда можно оказанную помощь перевести 
в денежный эквивалент. Как, например, оценить 
акцию «Спасая жизни», инициированную в апреле 
2013 года Советом молодых нотариусов НПСК, ког-
да нотариат края сдавал кровь в пунктах Службы 
крови?! И ведь потом ее поддержали нотариусы 
в других субъектах РФ – в мае к этой акции присо-
единился нотариат Самарской области.

– Сейчас много говорится о том, что нашей 
стране не хватает национальной идеи, неко-
го объединяющего звена, которое бы укрепи-
ло и направило россиян. Есть ли «национальная 
идея» у нотариата Ставрополья?

– Жить добром, служить людям, добиваться 
лучшего для общества, причем не заниматься по-
пулизмом, а поступками, конкретными делами 
доказывать отношение к своей стране и народу, 
двигаясь в гору, достигать новых высот. И чувство-
вать силу коллектива, высококвалифицированных 
коллег, которые работают компетентно и ответ-
ственно, в чьих первых строках списка личностных 
качеств значатся порядочность, честность, нерав-
нодушие и самоотдача. 

С членами Совета молодых нотариусов Ставрополья

Внимание к молодежи – вклад в будущее нотариата

Николай Кашурин: «Жить добром, служить людям, добиваться лучшего для общества»

Сегодня нотариат – один 
из важных институтов 
в правовой реформе страны, 
который доказал свою 
состоятельность, правильность 
выбранного пути и неоспоримо 
имеет все основания для 
дальнейшей продуктивной 
жизнедеятельности и развития 
с учетом изменяющихся 
отношений в обществе 
и экономике страны.
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В этот номер газеты были присланы материалы на одну тему, которую можно приблизительно сформулировать так: «20 лет небюджетного 
нотариата Ставрополья: как это было? что есть сейчас? что будет дальше?..» А в редакционном портфеле – еще несколько статей от нота-
риусов Ставрополья. Вспомним, поразмышляем?..

«И куда же меня распределили? В го-
сударственную нотариальную контору... 
Ай, как не повезло, только не туда! Ника-
ких перспектив...» И: «Меня взяли на ра-
боту в нотариальную контору! Ура!» 

 
Вот так изменилась реакция выпускников, 
окончивших юридические вузы в 80 – 90-х 
годах и нынешних молодых юристов. 

Что может лучше объяснить успех ре-
формы небюджетного нотариата, достиг-
нутый за столь короткий срок? Ведь 20 лет 
– это совсем немного для столь кардиналь-
ных изменений. Об истории небюджетного 
российского нотариата я, правда, могу су-
дить только по книгам и статьям из газет 
и интернета, поскольку сама только год 
назад окончила университет. Но тем не ме-
нее, скорость нововведений, укрепление 
системы российского нотариата и упорный 
труд его родоначальников удивляют.

Не нужно рассказывать о чем-то слож-
ном, углубляться в законодательство девя-
ностых годов и сравнивать с тем, что мы име-

ем сейчас. Достаточно просто вспомнить, что 
в начале девяностых в нашу страну букваль-
но ворвалась рыночная экономика, люди 
получили возможность свободно приобре-
тать имущество в собственность, вследствие 
чего появилась потребность в оформлении 
сделок, заключении договоров, а выпол-
нять все эти функции должны были именно 
нотариусы. Но, в нашей стране на тот пе-
риод государственные нотариусы не могли 
этого делать. Ведь еще пару лет назад они 
по сути только оформляли наследство, со-
ставляли доверенности, и то в небольших 
количествах: собственности нет, и по на-
следству передавать нечего...

Сейчас любой человек понимает, что 
обращаясь к нотариусу, он получит полно-
ценную консультацию, а удостоверенная 
нотариусом сделка полностью будет соот-
ветствовать закону. Что его вопросу уде-
лят столько времени, сколько потребуется, 
и что ждать часами в очереди в душном 
коридоре не придется. Для людей созданы 
все условия. Но, в начале девяностых по-

явление небюджетного нотариата для всех 
было в диковинку: просторные кабинеты 
и отсутствие очередей, значит, дорого, 
а слово «небюджетный», вообще, доверия 
не вызывает. 

И правда людям было сложно осознать, 
что понятия «независимый, небюджетный» 
и «осуществляющий деятельность от име-
ни государства» могут быть сопоставимы. 

В то же время, самим нотариусам, полу-
чившим статус свободных, было не так 
просто приспособиться к новым условиям: 
обязательное членство в нотариальной па-
лате, договоры страхования гражданской 
ответственности при осуществлении нота-
риальной деятельности, аренда или при-
обретение собственного офиса с местом 
для хранения многочисленных докумен-

тов – это малая часть забот. Сотрудников 
нужно нанимать, выплачивать зарплату, 
все установленные налоги. К тому же нота-
риус; несет полную имущественную ответ-
ственность за совершенные нотариальные 
действия... Получается, слишком большая 
работа и большая ответственность. Но все 
это вскоре себя оправдало. 

Во-первых, сами граждане поняли, что 
ответственность нотариуса действительно 
слишком высока для занятия деятельно-
стью, противоречащей закону, и необхо-
димость обращения к услугам нотариуса 
значительно выросла! За короткий период 
времени профессия нотариуса стала уважа-
емой и востребованной. Однако такой стре-
мительный успех породил своих завистни-
ков и противников свободного нотариата, 
и  с этим тоже приходилось бороться...

И сегодня, увы, существует множе-
ство различных причин, препятствующих 
развитию российского нотариата. Но бла-
годаря все тем же высококлассным про-
фессионалам, выведшим российский нота-
риат за 20 лет на международный уровень, 
и их последователям, заново, вступающим 
в борьбу за будущее нотариата, прогрес-
сивное развитие не прекращается, и глав-
ный аргумент продолжающегося движения 
вперед для нотариата: в этом нуждается 
общество. 

Полосу подготовила Елена Гончарова. Фото Евгения Живолупа и из архива нотариальной палаты Ставропольского края

«20 лет... разве это много  
для столь кардинальных изменений?!»

Текст Людмилы Кузнецовой, помощника нотариуса Ставропольского городского нотариального округа, члена Школы журналистики НПСК

Экскурс в прошлое российского но-
тариата может занять несколько томов. 
Но и последние 20 лет были не менее со-
держательны…

  
Многие из нас помнят начало. 13 марта 1993 
года вступили в действие «Основы законо-
дательства Российской Федерации о нота-
риате». Это был совершенно новый закон, 
на основе которого и в настоящее время 
в России происходит реформирование но-
тариата. У нотариусов, работавших в госу-
дарственном нотариате, понятие «нотариус, 
занимающийся частной практикой» вызвало 
массу вопросов. Я переживала это наравне 
со многими другими. Было и страшно, и в то 
же время интересно. Первым нотариусом 
в Ставропольском крае, который перешел 
в частную практику, стал Анатолий Ковален-
ко. Его шаг тогда послужил примером для 
многих из нас, показав, что нужно не бояться 
движения к развитию. Конечно, на этом пути 
мы столкнулись с трудностями, а как же без 
этого. Сами подбирали помещения, оборудо-
вали их, вешали, кто во что горазд, огромные 
вывески, сами и впервые занимались бухгал-
терией, в общем, трудились не покладая рук.

Очень интересно вспомнить наше пер-
вое общее собрание, на котором была 
сформирована нотариальная палата и из-
бран первый президент – Елена Шамрай. 
Со временем стало ясно, что руководить 
работой нотариальной палаты – не жен-
ское дело, и на эту должность нужно из-
брать мужчину: сильного, умного, грамот-
ного и уважаемого в Ставропольском крае. 
Инициативная группа нотариусов предло-
жила Николаю Кашурину взять на себя эту 
нелегкую ношу. Он согласился, и 1 октября 

1993 года единодушным голосованием 
всех членов нотариальной палаты был из-
бран президентом нотариальной палаты 
Ставропольского края и возглавляет нашу 
палату по сегодняшний день.

Хочется вспомнить, как незаметно на-
ступил первый маленький юбилей – 5-ле-
тие нотариата. В преддверии этого празд-
ника съемочная группа брала интервью 
у нотариусов на их рабочих местах в нота-
риальных конторах.

Сегодня, сидя дома на диване, я про-
сматриваю видеозапись тех интервью и уми-
ляюсь! Какие мы были молодые, немно-
го наивные, смущались, стеснялись, ведь 
раньше нами никто особо не интересовался, 
а уж записывать интервью для телепереда-
чи и подавно никто бы ни стал. Слушаю себя: 
на протяжении всего интервью красной ни-
тью проходит мысль: «Я хочу, чтобы свобод-
ный и независимый нотариат развивался 
дальше, чтобы государство поддерживало 
нотариусов, потому что эта профессия при-
обретает чрезвычайно большое значение 
для нашего гражданского общества. Нота-
риус нужен каждому человеку! Происходит 
реформирование самого общества и его со-
циально-экономических отношений! Слож-
ность труда нотариусов значительно вы-
росла, и хотелось бы, чтобы государство это 
понимало!» В этом интервью мною высказы-

вались пожелания о взаимном сотрудниче-
стве нотариусов и Регистрационной палаты. 
Много добрых было сказано в адрес нашей 
нотариальной палаты. Вот, что я думала в то 
время: «Пять лет – это большой срок для не-
зависимого нотариата, за это время мы укре-
пились и уверенно чувствуем себя в сво-
бодной рыночной экономике. Мне хочется 
сказать огромное спасибо сотрудникам но-
тариальной палаты Ставропольского края, 
они молодцы! То, что они сделали за этот 
период времени вдвое и втрое больше, чем 
пять лет. Я бы хотела сказать нашей пала-
те, чтобы она укреплялась, и чтобы росли 
взаимоотношения и связи с нотариальными 
палатами других регионов, пожелать всем 
здоровья, счастья, личного благополучия!» 

Прошло еще пять лет каждодневного 
труда, менялись законы, но не менялись 
нотариусы. Кто-то ремонтировал офисы, 
кто-то приобретал новые помещения, по-
являлись в оборудовании новые компью-
теры и другая оргтехника. Мы с нотариу-
сом Людмилой Ващенко работали в одном 
офисе и сделали уже третий по счету ре-
монт, можно сказать, произвели целую ре-
конструкцию помещения.

Профессия нотариуса становилась мно-
гогранней, а жизнь насыщенней и инте-
ресней. В Ставропольском крае проходили 
международные встречи и семинары, к нам 

приезжали нотариусы из Франции, предста-
вители международного Латинского нота-
риата. Мы стали ездить на курсы повышения 
квалификации в Москву, в правовую акаде-
мию, в другие города.

10-летний юбилей свободного и неза-
висимого нотариата, я встретила в Москве. 
Торжественное мероприятие проходило 
в зале священных соборов храма «Христа 
Спасителя». Все было по-особому, знаково 
и весомо, и запомнилось навсегда.

Дальше время полетело быстро, нота-
риат в Ставропольском крае развивался. 
Не смотря на то, что сделки с недвижимо-
стью, практически полностью обрели про-
стую письменную форму, мы не унывали 
и углубились в наследственное право. Но 
простая письменная форма не отвернула 
людей от нотариуса: к тому времени у со-
отечественников полностью сформирова-
лось мировоззрение, что нотариус – человек 
беспристрастный и независимый, и именно 
он поможет в решении того или иного вопро-
са, проконсультирует, окажет содействие 
в досудебном урегулировании конфликта.

У нотариусов и нотариальной палаты 
края появилась возможность оказывать 
материальную поддержку ветеранам но-
тариата и нотариусам, которые ушли на за-
служенный отдых. Были созданы и начали 
работать Совет ветеранов и Совет молодых 

нотариусов. Вообще за последние годы в но-
тариальном сообществе Ставропольского 
края произошло много значительных собы-
тий, которые говорят о том, что мы растем, 
развиваемся, сохраняя свою независимость 
и понимая первоочередные задачи помощи 
людям. Уже семь лет нотариальная палата 
Ставропольского края сотрудничает со Став-
ропольским региональным отделением Ас-
социации юристов России, председателем 
которого является наш президент – Николай 
Кашурин, и членами АЮР стали практически 
все нотариусы края, открывая для себя но-
вые направления и формы работы в право-
вом поле и в сфере благотворительности.

За эти годы приложено много труда, 
сил и стараний для реконструкции и стро-
ительства нового здания НПСК – необык-
новенной красоты, с музеем, библиотекой, 
компьютерным классом. 

Больше года назад при нотариальной 
палате Ставропольского края было созда-
но уникальное и неожиданное для нотари-
ата объединение – Школа журналистики. 
Она дает возможность нотариусам и со-
трудникам нотариальных контор развивать 
в себе творческие качества, учиться ново-
му, публиковаться в газетах, участвовать 
в конкурсах, съемках теле- и радиопере-
дач, выражать свои взгляды, отстаивать 
позиции и многое, многое другое.

Жизнь современного нотариата Став-
рополья более чем деятельна. Очередной, 
уже 20-летний юбилей дает возможность 
оглянуться, оценить достигнутое и пере-
житое. Но все мы чувствуем тот неис-
черпанный потенциал, который поможет 
развиваться дальше. Потому что нотари-
ат – это навсегда. 

сохранить звание свободного  
и независимого нотариата

Текст Татьяны Семиной, нотариуса Ставропольского городского нотариального округа, 
члена школы журналистики НПСК
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Регина Генриховна Гусак – пред-
ставитель старшей когорты нотариу-
сов Ставропольского края. Она роди-
лась в 1922 году в Украине, в семье, 
где выросло не одно поколение юри-
стов. За годы детства кроме родных 
украинских просторов успела полюбить 
и Сибирь, где некоторое время жила. 
Но окончательно ее семья обосновалась 
на Кавказских Минеральных Водах. 

В то время Регине Генриховне было 
12 лет. А через семь лет началась Вели-
кая Отечественная война, и ее семья была 
вынуждена временно перебраться в Ка-
рачаево-Черкесию. В эти трудные годы 
Регина Гусак трудилась на сахарном за-
воде. Позднее она вернется в Пятигорск, 
где будет работать санитаркой в госпита-
ле до самого окончания войны. 

Вопрос выбора профессии у Регины 
Гусак сомнений не вызывал. Она твердо 
решила продолжить семейную династию 
юристов. В послевоенные годы получи-
ла два образования – среднее и высшее. 
Сначала окончила юридическую школу 
(техникум), а затем – Ростовский юри-
дический институт. Регина Гусак первые 
шаги в профессию сделала в адвокатуре, 
но в скором времени приняла предложе-
ние перейти на работу в Государствен-

ную нотариальную контору в Минераль-
ных Водах. С этого момента и начинается 
ее долгий путь работы в нотариате – дли-
ною свыше сорока лет.

По словам близких, Регине Генриховне 
всегда нравилось то, чем она занималась, 
работа приносила ей чувство удовлетво-
рения. А сколькие люди были искренне 
благодарны за помощь или добрый и сво-
евременный совет!.. Помимо нотариаль-
ной практики Регина Генриховна активно 
принимала участие в научной деятель-
ности по развитию нотариата: проводила 
семинары, участвовала в конференциях 
для нотариусов, делилась опытом. Нота-
риальную практику она продолжала до 
78 лет и за время работы подготовила 
не менее десятка специалистов высокого 
уровня в области нотариата. За свою дея-
тельность была награждена различными 
грамотами, благодарностями и знаками 
отличия.

Несмотря на то, что работа нотари-
уса очень тяжелая с морально-этиче-
ской стороны, ведь каждый приходит 
со своей проблемой, Регина Генриховна 
не переставала быть истинной женщи-
ной, подчеркнуто изящной, с идеальной 
прической, в костюме «с иголочки» и с не-
отъемлемым атрибутом женственности – 
каблучками. Это до последних лет жизни 

было ее визитной карточной. 
По воспоминаниям нотариуса Веры 

Шумаковой, работавшей с 1990 года 
под руководством Регины Генриховны 
(в то время она была старшим нотари-
усом в Государственной нотариальной 
конторе в Минеральных Водах), она была 
«великим специалистом своего дела». 
В работе всегда строга, но справедлива: 
требовала, но и хвалила. Любила порядок 
не только в документах – во всем. В нота-
риальной деятельности ей всегда нрави-
лись «интересные» сделки, сложные и за-
путанные наследственные дела.

Ученик Регины Генриховны нотариус 
Михаил Горячкин очень тепло отзывает-
ся о своем учителе. Ему хорошо запом-
нился один момент, как в 77 лет Регина 
Генриховна через лупу и в очках читала 
различные инструкции, разъяснения, за-
конодательные акты по нотариальной 
практике. На замечание о том, зачем 
же столько читать в таком возрасте при 
огромном опыте, она отвечала: «Если 
не читать, то отстанешь, нужно читать, 
чтобы соответствовать уровню и требо-
ваниям профессии». И не случайно то, что 
к Регине Генриховне на прием выстраи-
вались огромные очереди: люди хотели 
попасть именно к ней. По мнению Миха-
ила Иннокентьевича, Регина Генриховна 

напоминала ему Маргарет Тэтчер в са-
мом лучшем ее проявлении. При внешней 
суровости была добрейшим человеком 
и замечательным мудрым советчиком. 

Как человек военного времени она 
всегда была отзывчива к чужим пробле-
мам. Старалась всех накормить, говорила, 
что на сытый желудок любое несчастье 
переносится легче. Неотъемлемой частью 
ее жизни всегда был юмор. 

Будучи высокообразованным челове-
ком, Регина Генриховна любила читать. 
Свое свободное время старалась прово-
дить в «компании» друзей-книг. Настоль-

ными для нее были произведения Антона 
Павловича Чехов, да и вообще автори-
тетом у нотариуса Гусак всегда пользо-
валась классическая литература, свиде-
тельство чему – богатая библиотека.

Регина Генриховна была прекрасной 
матерью двух дочерей и бабушкой троих 
внуков. Ее дети, а затем и внуки продол-
жили династию юристов, став нотариуса-
ми. Она прожила 78 лет, большую часть 
из которых посвятила нотариату. Эта уни-
кальная женщина вызывает чувство гор-
дости, глубокого уважения и желание 
стремиться жить так, как она!.. 

книГа памяти

 
Новая рубрика – в память о тех, кто был с нами, о друзьях и коллегах, с которыми шли одним путем, верили в одни идеалы,  
жили по единым принципам. Им – учителям, наставникам, товарищам, людям, преданным профессии, посвящена «Книга Памяти»,  
избранные страрницы из которой перед вами. 

Жить так же, как она!
 

Текст Леси Варшавской, юрисконсульта нотариальной конторы Ставропольского городского 
нотариального округа, члена Школы журналистики НПСК. Фото из архива нотариальной палаты Ставропольского края

Сожалею, что с этой прекрасной женщиной я не была  
знакома. Окунувшись в историю ее жизни – событийную, 

полную богатого опыта, пообщавшись с ее близкими  
и коллегами, у меня сложилось самое теплое отношение  

к этому человеку, появилось чувство глубокого уважения.

В 77 лет Регина Генриховна через лупу и в очках 
читала различные инструкции, законодательные акты 
по нотариальной практике. На замечание о том, зачем 
же столько читать в таком возрасте при огромном опыте, 
она отвечала: «Если не читать, то отстанешь, а нужно 
соответствовать уровню и требованиям профессии».

Имея большой опыт работы сле-
дователем в Краснодарском крае, 
опыт адвокатской работы уже здесь, 
на Ставрополье, Котляров начал ра-
ботать в нотариате края в 1988 году. 
С того времени и по 16 августа 1993 
года он был старшим нотариусом Ге-
оргиевской государственной нотари-
альной конторы.

В августе 1989 года после окончания 
Саратовского юридического института 
я была назначена на должность нотари-
уса в Георгиевскую государственную 
нотариальную контору. Там и состоя-
лась моя первая встреча с Виталием 
Котляровым. 

В 1990 году в наш коллектив 
пришла нотариус Ирина Аршино-
ва, в 1992 году – нотариус Лариса Овеш-
никова. Виталий Васильевич был нашим 
наставником: обучал заполнению рее-
стровых книг, ведению делопроизвод-
ства в нотариальной конторе, объяснял, 
как совершать нотариальные действия. 

Ему были важны, прежде всего, жиз-
ненные ценности, содержание челове-
ка, его личность. Собственным приме-
ром он воспитывал в нас отзывчивость, 
чувство долга, учил единству. Он спло-
тил наш коллектив, сделал его друж-
ным, – таким, каким он и остается по-
ныне. 

С 16 августа 1993 года по 15 мая 
1995 года Виталий Котляров рабо-
тал частнопрактикующим нотариусом 
города Георгиевска. Он ушел от нас 
безвременно, но все мы помним этого 
внимательного и открытого челове-
ка, профессионала-нотариуса, кото-
рый оставил нам наследие добрых по-
ступков, помним его жизнерадостным, 
с чувством юмора, гостеприимным, хле-
босольным. В прошлом – мастер по мо-
тоспорту, Виталий Васильевич обладал 
быстрой реакцией на происходящее. 
А имея большой опыт работы в право-
охранительных органах и подвижный 
острый ум, всегда действовал точно, 
с максимальной мерой ответственности 

за каждый шаг.

«он сплотил наш коллектив…» 
Текст Ларисы Хаустовой, члена правления НПСК, нотариуса Георгиевского нотариального округа, члена Школы журналистики НПСК. Фото из архива нотариальной палаты Ставропольского края

Виталий Васильевич Котляров родился в победном 1945 году. Время ли было такое, семья,  
или сам себя человек дисциплинировал, строго и ответственно относясь ко всему, что делал,  

но определяющими в характере Виталия Васильевича всегда были предельная честность,  
требовательность к себе и порядочность.

Вот как о нем  
отзыВаются коллеги:

Лариса Овешникова:
– Виталий Васильевич стал первым 

учителем в моей профессии, приме-
ром того, как нужно относиться к рабо-
те и людям, – с уважением, вниманием, 
терпением. Он был деятельным челове-
ком, знающим руководителем, душой 
компании, инициатором постоянного 
общения, встреч с коллегами. 

Ирина Аршинова: 
– Я знала Виталия Васильевича, еще 

когда он работал следователем, а за-
тем – адвокатом, а я в суде – судебным 
исполнителем. Мне импонировали его 
жизнелюбие, оптимизм, энергичность. 
Потом работала под его руководством 
в нотариальной конторе, и он раскрылся, 
как человек целеустремленный, облада-
ющий такими деловыми качествами, как 
обязательность, исполнительность, вер-
ность слову.

Мы вспоминаем Виталия Котлярова 
со светлым чувством благодарности… 
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призвание – нотариат

Интервью – это всегда интересно. А если в качестве интервьюера выступает коллега-нотариус, член Школы журналистики  
нотариальной палаты Ставропольского края, это интересно вдвойне! 

Сразу наметила две кандидатуры. 
О чем беседовать? Конечно, о профессии. 
Когда коллеги узнали, что материал мо-
жет быть опубликован, отказались. Может 
быть, настоящие профессионалы с боль-
шой буквы, они оказались очень скромны-
ми людьми? А возможно, побоялись дове-
риться начинающему журналисту…

Чтобы не провалить задание, решила 
взять интервью у себя. Скажете, нескромно? 
Думаю, наоборот. Первый блин, как известно, 
комом, так что обижаться в случае неудачи 
на меня никто не будет. Итак…

– Как я попала в нотариат?
– Случайно. Было это в советские годы. 

Минюст выделил в округ дополнительную 
единицу государственного нотариуса. Жела-
ющих идти работать за самую низкую в сре-
де юристов зарплату было немного. Точнее, 
в тот момент нашлась одна я. Неделю ста-
жировалась в Первой ставропольской ГНК 
и приступила к работе. Наставником во время 
стажировки была Наталья Григорьевна Фа-
тина. С ней вместе я впервые поехала на вы-
зов, у нее училась азам профессии. Теперь 
в моей практике сотни таких вызовов, но тот 
первый помню до сих пор. На стажировке мне 
помогали все – Людмила Ивановна Ващенко, 
Вера Васильевна Жидкова, Адель Григо-

рьевна Коваленко. По окончанию стажировки 
я спросила у Натальи Григорьевны: «У меня 
получится?» И услышала в ответ: «Думаю, что 
да». Это вселило надежды.

– Была ли возможность перейти 
на  другую работу?

– Конечно, да. Но ни я, ни большинство 
моих коллег нотариату не изменяли. Нота-
риуса Зою Абекеновну Доценко приглашали 
в те времена на должность судьи, а она по сей 
день, уже 23 года, как и я, служит нотариату!..

– Каковы отличительные черты но-
тариального сообщества?

– Ответ предельно прост: нотариат – это 
семья. Бывало, приходилось ехать одной 
за рулем далеко от дома, у меня спрашива-

ли, не боюсь ли, вдруг поломка какая? Всег-
да говорила: не боюсь, потому что, куда бы 
ни ехала, везде по пути живут мои коллеги, 
многие их которых за эти годы стали ближе 
родственников. Молодые нотариусы тоже 
ни разу не отказали в помощи. Примеров 
множество. Ехала на родину в город Бла-
годарный, птица разбила фару. Позвонила 
нотариусу Артуру Сердюкову, он приехал 
через несколько минут со своим автосле-
сарем, осмотрели авто и меня успокоили. 
Вопросом, где автостоянка, обидела Арту-
ра. Какая стоянка, если у него двор крытый, 
места хватит! Светлана Жукова на просьбу 
подсказать, в какой санаторий устроиться, 
сказала: «Поживешь у меня дома, в санато-

рии дорого». Уже несколько лет нет в живых 
нотариуса Ирины Щербак, светлая ей память, 
а душу до сих пор греет ее шарфик. Подру-
гами мы не были, так здоровались, да парой 
слов перебрасывались, не более. Но однаж-
ды ехали в одной маршрутке в Кисловодск 
на общее собрание. Весна, сыро, дождь. Во-
дитель открыл окно, мне холодно, я кутаюсь. 
Ирина молча сняла свой шарф и накинула 
мне на плечи. Сразу стало тепло и уютно. Ка-
залось бы, мелочь, но именно такие мелочи 
оставляют след на долгие годы…

– Хотелось ли, чтобы дочь продолжи-
ла династию?

– И да, и нет. Профессия юриста, как 
правило, связана с людскими несчастьями, 

спорами, и наша не менее. Такие баталии 
разворачиваются порой за наследство, а но-
тариус находится в центре них, и это нелегко. 
Мне как матери хотелось бы оградить своего 
ребенка от подобного негатива. Но все-таки, 
да, хотелось бы, потому, что наша работа лю-
бит умных, грамотных, порядочных, добросо-
вестных, ответственных, надежных, активных, 
неравнодушных, выдержанных… И вместо 
многоточий надо написать все имеющиеся 
в русском языке прилагательные, несущие 
положительную смысловую нагрузку.

– После 23 лет в нотариате, с чем мож-
но обратиться к молодым нотариусам?

– Я часто говорю дочери: «За деньги мож-
но купить только комфорт, счастье не про-
дается!» Это сказала бы всем молодым нота-
риусам. Что в общечеловеческом понимании 
счастье? Когда ты и твои близкие здоровы 
и любимы. Поэтому не надо работать лок-
тями, расталкивая людей, только ради того, 
чтобы иметь возможность поехать на доро-
гой курорт и поселиться в номере люкс. По-
скольку все мысли, как положительные, так 
и отрицательные материализуются, принцип 
заработать деньги любой ценой приведет 
к тому, что дорогие курорты придется поме-
нять на дорогие клиники. Поэтому, поднимем 
выше знамя небюджетного нотариата, и в лю-
бой ситуации будем вести себя достойно!.. 

В этом я еще раз убедился, встретив-
шись с ветераном нотариата НПСК Аде-
лью Григорьевной Коваленко. Ее жиз-
ненная позиция, активность и внимание 
к окружающему заряжают энергией и по-
зитивом. Передо мной открытый чело-
век, который всегда готов откликнуться  
и помочь.

– Адель Григорьевна, я так понимаю, 
выбор профессии для Вас был очевиден, 
ведь Вы росли в семье юристов, – задаю 
первый вопрос и вижу лучезарную от-
ветную улыбку собеседницы.

– Как раз наоборот, выбор должен был 
быть иным! После окончания школы, когда 
стал вопрос о получении высшего образова-
ния и о дальнейшей профессии, мама сказа-
ла: «Все, хватит с нас юристов, куда угодно, 
только не на юридический!» В итоге я посту-
пила на биологический факультет, с успехом 
его окончила и проработала преподавате-
лем химии и биологии восемь лет. Но из-за 
начавшейся аллергии мне пришлось бро-
сить преподавание. И тогда я смогла убе-
дить свою маму, что от семейных традиций 

убежать нельзя – поступила на юрфак.
– А что повлияло на принятие реше-

ния стать нотариусом после окончания 
обучения, и кто были Ваши учителя?

– На выбор профессии повлияло то, 
что на тот момент моя мама – Регина 
Генриховна Гусак работала нотариусом. 
Она и была первой из учителей, сформи-
ровавших меня как специалиста. А вторым 
стал нотариус города Георгиевска Иван 
Павлович Гуров. Добрый, мужественный, 
грамотный, – замечательный человек.

– Чему они научили?
– Старшее поколение нотариусов – на-

стоящие светские священники. К ним люди 
шли со всеми своими горестями, радостя-
ми и печалями. Они учили быть терпимыми 
к каждому обратившемуся, внимательными, 
благожелательными. Словом, такими, чтобы 

человеку хотелось прийти в эту нотариаль-
ную контору, к этому специалисту еще раз.

– Кроме ощутимой профессиональ-
ной нагрузки Вы вели и активную обще-
ственную работу. Скажите, как на все 
хватало энергии и сил?

– Просто очень интересно было, рабо-
та захватывала, и профессия давала силы 
смотреть на все шире, быть честной, ис-
кренней, хотелось больше узнать и много 
успеть. И общественная работа прекрасно 
дополняла профессиональную жизнь.

– Адель Григорьевна, Вы одна из тех, 
кто на себе прочувствовал переход 
от государственного нотариата к не-
бюджетному. Как он проходил?

– С самого начала было очень интерес-
но, но и страшновато. Если раньше было 
так: ты работаешь, а все остальное ложится 

на плечи государства, то с переходом в сво-
бодный нотариат все надо было делать са-
мой, – обеспечивать помещение, оборудо-
вание, набирать штат. Но, как в поговорке: 
«Глаза боятся, а руки делают», так и в жизни.

– За годы работы многое поменялось 
внешне и содержательно в профессии нота-
риуса и в самом нотариате. Какие изменения, 
по Вашему мнению, самые существенные?

– Главное, на мой взгляд, это даже 
не столько хорошие помещения нотари-
альных контор, прекрасное оборудование, 
а отношение к нотариусу. В то время, когда 
я начинала работать нотариусом, у части 
юристов преобладало мнение, что работа 
в нотариальной конторе маловажная, не-
интересная и скучная. Но это ошибочное 
мнение. Работа нотариуса – это укрепле-
ние законности и правопорядка, это хоро-

ший заслон недобросовестности. И скуч-
ной нашу работу назвать никак нельзя! 
Ведь каждый человек приходит к нотариу-
су со своей историей, характером, бедами. 
И каждому хочется и необходимо помочь 
советом и делом.

– Что Вы можете пожелать молодым 
нотариусам?

– Очень хочется пожелать им сплочен-
ности! Дружный коллектив – это уже по-
ловина дела. А еще – активной жизненной 
позиции, терпения и желания учиться, ведь 
это необходимо делать всю жизнь.

– Что же такое нотариат для Вас?
– Это вся моя жизнь! 

Давно мечтала пообщаться с колле-
гой – Людмилой Ильиничной Ковтуновой, 
а тут такая возможность – взять у нее ин-
тервью. Сразу отмечу, что выбрать сво-
бодную минутку в ее рабочем графике 
было непросто. Людмила Ильинична че-
ловек занятой, нотариус Георгиевского 
нотариального округа Ставропольского 
края, профессионал своего дела, член ко-
миссии по взаимодействию со СМИ, участ-
ник Школы журналистики нотариальной 
палаты Ставропольского края, мать двоих 
детей, бабушка внучки Алисы, поэтесса, 
и наконец, обаятельная и красивая жен-
щина. Но о чем же хочется, прежде всего, 
поговорить с коллегой, как ни о работе?

– Людмила Ильинична, что, по-
вашему, означает – быть нотариусом?

– Нотариус призван защищать права 
и интересы граждан и юридических лиц 
путем совершения нотариальных дей-
ствий. И профессия эта собирательная. 
Хороший нотариус должен быть и пси-
хологом, и священником, и адвокатом, 
и следователем, и судьей в одном лице, 
но и прежде всего, быть человеком с че-
стью и совестью.

 – Вы тридцать лет в профессии. 
Не возникало мысли поменять род за-
нятий? 

 – Возникало. Я даже в молодости про-
вела подобный эксперимент: устроилась 

на работу юристом. Но быстро поняла, что 
это не мое. Что ж, все познается в срав-
нении, теперь на сто процентов уверена 
в правильности сделанного выбора.

– Опишите, пожалуйста, ваш обыч-
ный рабочий день.

– Несмотря на кажущуюся однообраз-
ность нотариальной деятельности, каж-
дый рабочий день неповторим. Большую 
часть времени занимает прием посетите-
лей. При этом все люди разные. Ежеднев-
но приходится выслушивать десятки во-
просов, разбираться в разных ситуациях, 
помогать, советовать. Поэтому вечером 
почти всегда прихожу домой, как «вы-
жатый лимон». Уставшая, но довольная, 

ведь если удалось оказать человеку ре-
альную помощь, значит, день прожит 
не зря.

– Какая часть работы приносит 
наибольшее удовлетворение?

– Больше всего мне нравится помо-
гать людям разрешать сложные юриди-
ческие ситуации. Ведь всегда приятно, 
когда с твоей помощью проблема, с кото-
рой человек не мог справиться самосто-
ятельно в течение длительного времени, 
исчезает. Кроме того, работая, учишься. 
Это способствует получению опыта, при-
дает уверенности и профессионализма. 

– К нотариусу обращаются люди 
совершенно разные и в разном эмоцио-

нальном состоянии. Не тяжело ли это?
– Конечно, легче всего работать с не-

конфликтными людьми. Но должны ли 
граждане, обращающиеся к нотариусу, 
быть такими? Бывает, что человек, из-
за собственного непонимания или ранее 
пережитых обид выплескивает порцию 
негатива на специалиста, к которому 
пришел. Причем, в большинстве случаев 
это касается не самого нотариуса и не но-
тариальной деятельности в целом, а со-
вершенно других вещей. Поэтому одни-
ми из основных качеств в нашей работе 
являются терпение и умение выслушать. 
Прибавим к этому исполнительность, 
способность хранить в уме значитель-
ный объем информации, высокую трудо-
способность, ответственность, честность, 
и портрет нотариуса становится более 
ясным. Нотариус – лицо, действующее 
от имени государства, и в любой ситуации 
он должен быть на высоте. 

– Ваши пожелания коллегам в на-
ступивший юбилей небюджетного но-
тариата?

– Новых свершений и успехов, личного 
счастья и благополучия, удовлетворения 
от труда, веры в собственные силы и про-
фессионального долголетия! 

«скучной нашу работу не назовешь!..»
 

Текст Бориса Коваленко, нотариуса города Ставрополя, члена Школы журналистики НПСК. Фото из личного архива Адели Коваленко 
Из беседы с мастером своего дела можно многое извлечь для себя… 

нотариус работает – 
проблемы исчезают

 
Текст Ларисы Хаустовой, нотариуса Георгиевского нотариального округа, члена 
комиссии НПСК по взаимодействию со СМИ, члена Школы журналистики НПСК. 

Фото из личного архива Людмилы Ковтуновой

Это был один из тех дней, когда везет 
во всем. Вот и опять удача! 

за деньги можно купить  
только комфорт

 
Текст Любови Мищенко, нотариуса Кочубеевского районного нотариального  

округа, члена Школы журналистики НПСК. Фото из личного архива Любови Мищенко

На занятиях в Школе журналистики 
НПСК получила задание взять  

интервью у интересного человека.  
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Организованный на базе нотари-
альной палаты Челябинской области, 
он объединил представителей нотари-
альных палат со всей России, от Кали-
нинграда до Иркутска. 

На семинаре присутствовали пред-
седатель комиссии ФНП по законода-
тельной и методической работе Борис 
Борзенко, начальник законодательно-
методического отдела Федеральной но-
тариальной палаты, профессор, доктор 
юридических наук Елена Чефранова, за-
меститель начальника законодательно-
методического отдела ФНП Татьяна Го-
лованова и другие. Первый день семинара 
был посвящен обсуждению вопросов, свя-
занных с повышением квалификации но-
тариусов. С оригинальной лекцией «Мето-
дика обучения взрослых людей. Приемы 
повышения квалификации специалистов» 
выступил доктор педагогических наук 
Артем Саламатов. Член комиссии ФНП 
по законодательной и методической ра-
боте Марина Беляева выступила с резуль-
татами обобщения практики имеющихся 
в нотариальных палатах форм и методов 
повышения квалификации нотариусов, 
помощников нотариусов, стажеров и ра-
ботников нотариальных контор.

Активность участников семинара воз-
росла в ходе обсуждения тем «круглого 
стола». На нем также затрагивались во-
просы о формах и методах повышения 
квалификации, но уже с практической 
стороны, из опыта работы нотариальных 
палат.

О наставничестве как особой фор-
ме взаимодействия ветеранов нотариа-
та и молодых нотариусов, направленной 
на передачу опыта и знаний старшего 
поколения, говорила специалист I кате-
гории правового отдела нотариальной 
палаты Ставропольского края Галина  
Немчинова.

– Появление института наставничества 
в нотариальной палате Ставропольского 
края стало возможным в связи с созда-
нием в 2010 году Совета ветеранов, – 
убеждена Галина Александровна. – В его 
состав входят те, кто сложил с себя пол-
номочия нотариуса, и имеют безупречную 
профессиональную и личную репутацию. 
За каждым из членов Совета ветеранов 
(сейчас их 14) закреплено по одному 
или несколько молодых нотариусов. На-
ставники оказывают своим подопечным 
помощь в разрешении сложных право-
вых ситуаций, передают навыки обще-
ния с клиентами, а также, что немало-
важно, оказывают молодым нотариусам 
моральную поддержку. Получается, что 
наставничество дает уникальную воз-
можность молодым нотариусам перенять 
колоссальный опыт старших коллег. Но 
наставничество полезно и самим вете-
ранам, которые продолжают оставаться 
активными участниками нотариального 
сообщества, чувствуют себя важными 
и нужными.

Участники семинара отметили, что 
наставничество – ноу-хау нотариальной 
палаты Ставропольского края, и нигде 
в России пока еще такого института нет. 
Представители палат с интересом слуша-
ли выступление, задавали вопросы, инте-
ресуясь положительным опытом ставро-
польцев.

Второй день семинара прошел не ме-
нее насыщенно. Его значительную часть 
заняло выступление Елены Чефрановой 
по вопросам применения в нотариальной 
практике новелл гражданского законо-
дательства. 

С докладом «Информационное право 
и нотариальная практика» выступила за-
меститель председателя комиссии ФНП 
по законодательной и методической ра-
боте, вице-президент НПСК Наталья Фа-
тина. 

– Нормативные акты, регулирующие 
информационные правоотношения, су-
ществуют не один десяток лет. Концеп-

ция информационного права начала 
формироваться примерно 30 лет назад. 
Но только сегодня ученые подтвержда-
ют, что сформировалась новая отрасль 

права. Вся нотариальная деятельность, 
по моему мнению, – это специфические 
информационные отношения. Мы посто-
янно используем нормативные акты, так 
или иначе связанные с информацией, ин-
формационными ресурсами и системами, 
информационными технологиями.

Размах «интересов» нотариата в сфе-
ре информационного права как отрасли 
законодательства широк. Он распро-
страняется от понятия «нотариальный 
документ» до проблем трансгранично-
го обмена электронными документами, 
от вопроса о принадлежности нотари-
альных архивов до проблем пределов но-

тариальной тайны, от информационных 
аспектов интеллектуальной собствен-
ности до правил оперативной и архив-
ной работы с электронными нотариаль-
ными документами. При этом возникает 
немало вопросов, не урегулированных 
законодательством. Но наука информа-
ционного права могла бы помочь найти 
ответы на них. Информационное право 
в его третьей ипостаси – как учебную 
дисциплину, практикующие ныне юри-
сты в вузах не изучали. Считаю, назрела 
настоятельная необходимость его си-
стемного освоения на самом серьезном 
уровне. Специалистов в этой области – 
единицы, но они есть, в том числе, и в 
ФНП. Хочется поднять эту проблему, по-
будить ФНП и палаты субъектов РФ при-
влекать специалистов, организовать уче-
бу, рассматривать на семинарах и ввести 
в планы курсов повышения квалифика-
ции вопросы информационного права.

Член комиссии ФНП по законода-
тельной и методической работе, нота-
риус города Челябинска Евгений Коро-
вин провел деловую игру, основанную 
на разборе сложного реального примера 
из нотариальной практики, связанного 
с оформлением доли пережившего су-
пруга в совместно нажитом имуществе 

и наследовании долей в уставном капи-
тале ООО. Игра проходила в форме им-
провизированного судебного заседания, 
для чего участники семинара раздели-
лись на две команды, каждая из которых 
защищала интересы спорящих между 
собой наследников. «Судьей» был сам 
ведущий, а специалисты Федеральной 
нотариальной палаты выступали в роли 
независимых арбитров, за которыми 
оставалось последнее слово в споре.

Надо отметить, что единственным 
участником-нотариусом на семинаре 
была нотариус города Ставрополя Та-
тьяна Соболева, председатель комиссии 
по повышению квалификации нотариу-
сов Ставропольского края. Она отметила, 
что подобные семинары помогают сори-
ентироваться и разобраться в насущных 
вопросах и темах, которые обязательно 
будут донесены до членов комиссии, да-
дут пищу для размышлений, станут по-
чвой для дальнейшей работы.

– Особенно запомнилось выступление 
Артема Саламатова о методике обучения 
взрослых людей, – отметила Татьяна Пе-
тровна. – Полученные знания обязатель-
но применю на практике в организации 
работы комиссии, ведь для того, чтобы 
заниматься повышением квалификации 
коллег, нам самим предстоит многому 
научиться. 

Семинар запомнился его участникам 
не только насыщенной и интересной уче-
бой, но и отдыхом, с душой организован-
ным нотариальной палатой Челябинской 
области. За гостеприимство и внимание 
к каждому гостю участники семинара по-
благодарили президента нотариальной 
палаты Сергея Третьякова и всех сотруд-
ников палаты. 

знания – сиЛа!

ноу-хау ставрополья  
интересно всей стране,

но и нам есть, чему поучиться 
Текст Андрея Загорского. Фото Наталии Фатиной и из архива нотариальной палаты Ставропольского края

Несколько сентябрьских дней в Челябинске проходил семинар методистов  
нотариальных палат субъектов Российской Федерации. 

Наставничество 
дает уникальную 
возможность молодым 
нотариусам перенять 
колоссальный опыт 
старших коллег. 
Но оно полезно и самим 
ветеранам, которые 
чувствуют себя  
важными и нужными.

Армия методистов нотариата крепка и многочисленна

Лекторы, учителя, наставники

На улицах Челябинска не многолюдно – все на учебе

Программа семинара насыщена и объемна
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Nota beNe! бЛаГое деЛо

И в этой связи речь пойдет о доверенно-
стях. Удостоверение доверенностей – одно 
из наиболее распространенных нотариаль-
ных действий. Что же изменилось?

ДоВеренности
Претерпела существенные изменения ста-

тья  185  ГК РФ.  Согласно  пункту  3  названной 
статьи,  письменное  уполномочие  на  совер-
шение  сделки  представителем  может  быть 
представлено  представляемым  непосред-
ственно  соответствующему  третьему  лицу, 
которое  вправе  удостовериться  в  личности 
представляемого  и  сделать  об  этом  отметку 
на документе, подтверждающем полномочия 
представителя.

Письменное  уполномочие  на  получе-
ние  представителем  гражданина  его  вклада 
в  банке,  внесение  денежных  средств  на  его 
счет  по  вкладу,  на  совершение  операций 
по банковскому счету, в том числе получение 
денежных средств со счета, а также на полу-
чение  адресованной  ему  корреспонденции 
в  организации  связи  может  быть  представ-
лено представляемым непосредственно банку 
или организации связи.

Впервые в ГК РФ появляется упоминание 
о  том,  что  полномочия  представителя  могут 
содержаться в договоре. Например, в догово-
ре между представителем и представляемым, 
либо в решении собрания, если иное не уста-
новлено законом или не противоречит суще-
ству отношений. 

В  случае  выдачи  доверенности  несколь-
ким представителям, каждый из них облада-
ет  полномочиями,  указанными  в  доверенно-
сти,  если  в  доверенности  не  предусмотрено, 
что представители осуществляют их совмест-
но (п.5 ст. 185 ГК РФ).

Форма ДоВеренностей
Расширен  перечень  юридически  значи-

мых  действий,  на  совершение  которых  тре-
буется нотариально удостоверенная доверен-
ность:

на  совершение  сделок,  требующих  нота-
риальной формы;

на  подачу  заявлений  о  государственной 
регистрации прав и сделок;

на  распоряжение  зарегистрированными 
в государственных реестрах правами.

Жилищно-эксплуатационные организа-
ции исключены из перечня организаций, на-
деленных правом удостоверять доверенности.

Исключена норма о необходимости  скре-
пления доверенностей от имени юридических 
лиц печатью такого лица.

сроки
Из  ГК  РФ  исключена  ранее  действовавшая 
норма о том, что срок действия доверенности 
не может превышать трех лет. Таким образом, 
доверенность  может  быть  выдана  на  срок, 
превышающий три года. 

Если  Вы  хотите  указать  в  доверенности 
срок ее действия, срок должен быть опреде-

лен  в  порядке,  предусмотренном  Граждан-
ским  кодексом  для  исчисления  сроков.  На-
пример,  срок  действия  доверенности  может 
быть  указан  в  годах,  в  месяцах,  указанием 
на  определенную  календарную  дату  (ст.  190 
ГК РФ). Такого способа исчисления срока как 
«бессрочно»  статья  190  ГК  РФ  не  предусма-
тривает.

 Если в доверенности не будет указан срок 
ее действия, она сохраняет силу только в те-
чение года со дня ее совершения.

ПереДоВерие
Новая редакция статьи 187 ГК РФ позво-

ляет лицу, совершить передоверие если име-
ется соответствующее полномочие в доверен-
ности  («с  правом  передоверия»),  либо  лицо 
вынуждено к  этому силою обстоятельств для 
охраны  интересов  выдавшего  доверенность 
и доверенность не запрещает передоверие.

Доверенности,  выдаваемые  в  порядке  пе-
ре доверия  юридическими  лицами,  руководи-
телями  филиалов  и  представительств  таких 
юри ди ческих  лиц  не  подлежат  обязательному 
нотариальному  удостоверению (п. 3 ст. 187 ГК РФ).

Впервые в ГК РФ появляется понятие «по-
следующее передоверие». При этом передача 
полномочий  лицом,  получившим  эти  полно-
мочия  в  результате  передоверия,  другому 
лицу  (последующее  передоверие)  не  допу-
скается, если иное не предусмотрено в перво-
начальной доверенности или не установлено 
законом (п. 7 ст. 185 ГК РФ). 

«Nota bene!», что значит, 
«обрати внимание!»  
так называется постоянная  
рубрика, призванная помочь 
разобраться в изменениях 
законодательства,  
получить верное толкование 
того или иного раздела или  
статьи из уст профессионала.

Прекращение  
ДоВеренности

Нормы  ГК  РФ  о  представительстве  и  до-
веренности  уточнены  и  дополнены  новыми 
основаниями  прекращения  доверенности 
(ст. 188 ГК РФ).

Так, доверенность, выданная несколькими 
лицами совместно, может быть отменена од-
ним из этих лиц.

Кроме  того,  действие  доверенности  пре-
кращается  в  случае  введения  в  отношении 
представляемого  или  представителя  такой 
процедуры банкротства, при которой соответ-
ствующее  лицо  утрачивает  право  самостоя-
тельно выдавать доверенности.

В  статью  189  «Последствия  прекращения 
доверенности»  включена  норма,  устанавли-
вающая,  что  об  отмене  доверенности  может 
быть сделана публикация в официальном из-
дании, в котором опубликовываются сведения 
о банкротстве (в соответствии с распоряжени-
ем Правительства РФ от  21.07.2008 N 1049-р 
таким  изданием  является  газета  «Коммер-
сантъ»). В этом случае подпись на заявлении 
об отмене доверенности должна быть нотари-
ально засвидетельствована.

БезотзыВная  
ДоВеренность 

Безотзывная доверенность (ст.188.1 ГК РФ) –  
это  доверенность,  в  которой  указано,  что  она 
не  может  быть  отменена  до  окончания  срока 
ее действия либо может быть отменена толь-
ко в предусмотренных в доверенности случаях.

Такая  доверенность  может  быть  выдана 
только индивидуальными предпринимателя-
ми или юридическими лицами. 

доверяй, но проверяй
 

Текст Анны Некрасовой, советника президента нотариальной палаты  
Ставропольского края по правовым вопросам. Фото Виктора Нестеренко 

С 1 сентября вступили в силу изменения  
в Гражданский кодекс Российской Федерации,  

внесенные федеральным законом от 07.05.2013  
№ 100-ФЗ в главу 10 «Представительство.  

Доверенность». 

Инициаторы и организаторы акции 
помощи детям из отделения реабилита-
ции детей-инвалидов при ГБУСО «Мине-
раловодский Центр социального обслу-
живания населения» – нотариусы Инна 
Бакай, Людмила Белова, Михаил Горяч-
кин, Руфина Насырова, Лариса Окатова, 
Олег Строкань и Вера Шумакова.

92 ребенка от рождения до 18 лет, 
находящиеся на учете в отделении ре-
абилитации, стали участниками празд-
ника. Тяжелые диагнозы детей звучат 
как приговоры: ДЦП, синдром Дауна, 
шизофрения, тяжелая умственная отста-
лость, гидроцефалия… Но мир детства 
должен быть ярким, – убеждены нотари-
усы, не пожалевшие сил, чтобы так оно 
и стало. 

– Мы не могли пройти мимо детей 
с очень сложной ситуацией со здоро-
вьем, материальным благополучием. Го-
товясь к акции, собрали для ребят вещи, 
игрушки, предметы первой необходимо-
сти, – рассказала одна из организаторов 
«Разноцветного мира» – нотариус Инна 
Бакай. – У таких детей очень непростая 
жизнь, и творчество в ней – это то, что 
дает каждому из них найти себя, раз-
вить способности, открыться. Вот почему 
решили подарить каждому ребенку то, 
что даст возможность выразить отноше-
ние к миру вокруг. Пусть мир этот будет 
разноцветным и веселым, ведь теперь 
дети смогут рисовать, лепить, делать  
поделки! 

На этапе подготовки нотариусами был 
составлен сценарий проведения празд-
ника с учетом физических и психических 
возможностей ребят. Так как в городе 
нет реабилитационного центра для по-
лучения обратной связи, необходимо 
было посетить все семьи, чтобы выявить 
особенности каждого ребенка. Напри-

мер, для многих детей было недопустимо 
громкое музыкальное сопровождение, 
у других наблюдались фобии на коллек-
тивные игры. 

Нотариусы постарались все органи-
зовать так, чтобы праздник помог детям 
проявить себя, почувствовать и заметить 
сверстников, подружиться. Замечатель-
но, что самое горячее участие в его под-
готовке и проведении принимали дети 
нотариусов и сотрудников нотариальных 
контор. Организаторы очень волнова-
лись, все ли получится?.. 

И вот, зал полон. Действо началось. 
На сцене – дети нотариусов. Они расска-
зали стихи о своих мамах, что сблизило 
выступающих и зрителей и стало своео-
бразным знакомством. 

Среди наблюдающих за ходом празд-
ника – журналисты газет «Время» и «Ми-
неральные Воды», корреспонденты теле-
видения. С каждым очередным номером 
светлели детские лица, появлялись 
на них улыбки. Зал наполнялся овациями 
и радостными возгласами. А к середине 
концерта зрители совсем освоились: тан-
цевали и пели вместе с артистами!

В этот день ни один из ребят не остал-
ся в стороне. С замиранием сердца дети 
ждали своего выхода на сцену за подар-
ком, громко апплодировали, когда их вы-

зывали. Но самым большим и радостным 
потрясением для детей стали сказочные 
герои из страны «Смешария» – Нюша 
и Крош, которые неожиданно появились 
в зале. Дети уже не могли усидеть на ме-
стах, и тогда сказочные персонажи за-
брали всех с собой – на большую сцену!.. 

Что было дальше, передать мо-
гут только фотографии с удивленными 
и восхищенными лицами ребят. Игры, 
танцы, хороводы – все закружились под 
дождем конфетти. Родители, бабушки 
и дедушки, наблюдая за происходящим, 
не сдерживали слез. Праздник занял 
время куда большее, чем предполага-
лось: никто не  хотел расходиться. 

Дети фотографировались на память 
с любимыми героями, а при расставании 
было сказано много теплых слов в адрес 
организаторов праздника. Замечатель-
но, что навстречу нотариату в проведе-
нии этой акции пошли многие люди. Это 
и директор Дворца культуры А.Н. Силь-
ченко, предоставивший ребятишкам зал, 
звукооператор Сергей Сидоров, фото-
граф Мария Лесовая, заведующая Ми-
нераловодским центром социального 
обслуживания населения Елена Гавенко. 

Вот мнение одной из родительниц 
о празднике, на котором побывала ее 
дочь: «Я давно не видела дочку такой 
радостной! Она вновь и вновь пересма-
тривала подарки, как что-то истинно до-
рогое. Когда мы вернулись домой, другие 
мои дети, слушая ее эмоциональный рас-
сказ, захотели тоже увидеть представле-
ние и поучаствовать в таком празднике. 
Спасибо за доброту и внимание, которых 
так не хватает в наши дни!» 

– Будьте сильными, любите людей 
и верьте в чудеса: они случаются! – тако-
ва была заключительная фраза праздни-
ка – маленького чуда для тех, кто вопре-
ки всему так верит в чудеса… 

 
Эти публикации – лишь о нескольких из многочисленных благотворительных 
проектов в движении всероссийского формата – акции, объявленной Федеральной  
нотариальной палатой и названной «Нотариат России в заботе о детях».  
На Ставрополье инициатива была подхвачена нотариальной палатой края  
и деятельно поддержана нотариусами. Подробности – ниже. 

пусть мир  
будет ярким!

 
Текст Олега Строкань, нотариус Минераловодского нотариального округа, член школы журналистки НПСК.  

Фото Марии Лесовой 
«Разноцветный мир» – так назвали нотариусы  

Минеральных Вод благотворительный праздник для всех
детей-инвалидов родного города, распахнув перед 

доброй сотней ребятишек двери городского 
Дворца культуры авиаработников.

Все хотели подружиться с Нюшей

Подарки радовали детвору
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Веду прием, а сама думаю: «Каж-
дый день мы рано встаем, завтракаем, 
спешим на работу, учебу. Выполняем 
свои обязанности, достигаем результа-
тов, отдыхаем, развлекаемся. Зараба-
тываем деньги, тратим их, потом снова 
зарабатываем... И так постоянно, и со-
всем не остается времени, чтобы оста-
новиться, задать вопрос: «Зачем все 
это? Ради чего спешка и суета?»

Может, стоит замедлить ритм своей 
жизни, оглядеться вокруг. Вдруг кто-то 
нуждается в помощи, добром слове или 
совете, и тогда словосочетание: «Мы вме-
сте» обретет огромное значение!.. 

Будто откликаясь на мои размышле-
ния, жизнь подарила мне встречу с Та-
тьяной Косолаповой. Татьяна Ивановна 
обратилась ко мне в контору по личным 
вопросам, но в разговоре с ней выясни-
лось: около 30 лет женщина заботится 
о детях, которые попали в трудную си-
туацию. 

От нее я узнала о Ставропольском 
социальном приюте для детей и под-
ростков «Росинка», что в нем воспиты-

ваются 40 несовершеннолетних детей 
в возрасте от 3 до 18 лет, оставшихся без 
попечения родителей или оказавшихся 
в трудной жизненной ситуации, о том, 
с какими сложными судьбами дети по-
ступают туда. Вопросы финансирования 
в приюте – одни из насущных. На одеж-
ду, канцтовары, ремонт и повседнев-
ные нужды здесь денег в обрез, не го-
воря уже о средствах на развлечения 
и праздники для детей...

Так и стал этот разговор отправной 
точкой для инициативы Совета молодых 
нотариусов Ставропольского края прове-
сти благотворительную акцию «Мы вме-
сте». Она объединила всех молодых нота-
риусов края, и акция прошла в два этапа.

Первый прошел в уже знакомом при-
юте «Росинка». Группе «Незнайка», в ко-
торой Татьяна Косолапова работает 
воспитателем, для оснащения игровой 
комнаты был подарен телевизор. Ребя-
та были в восторге, а подарки, угощения 
и представление с участием клоуна и ге-
роев мультфильмов дали неиссякаемый 
источник для радости.

Так замечательно было и то, что при-

соединиться к молодым нотариусам и по-
участвовать в этой акции выразили же-
лание и нотариусы старшего поколения. 
Фуза Дзугова и Татьяна Орехова подари-
ли детям DVD-плеер, а Елена Гонтарь – 
красочную книгу о православных местах.

– Сегодня мы узнали, что в краевом 
центре на улице Лермонтова живут за-
мечательные, красивые и добрые дети! 
Нам удалось подружиться и поиграть 
вместе! Это ключевое слово прошедшего 
праздника – мы вместе –стало причиной 
для общей радости и замечательного 
общения, – поделилась впечатлениями 
нотариус Татьяна Орехова. – Дети очень 
отзывчивы на внимание и любовь. И это 
прекрасно, что они чувствуют заботу 
и внимание окружающих.

Второй частью акции стал детский 
праздник, организованный нотариусом 
Анной Мандрыко и ее коллегами, чле-
нами Совета молодых нотариусов края 
в Ессентукском детском доме № 35 для 
детей-сирот и детей, оставшихся без по-
печения родителей. Добро светилось 
в глазах взрослых. Тепло заполняло 
сердца детей.

– Ученые утверждают, что побуди-
тельными мотивами благотворительно-
сти выступают милосердие, альтруизм, 
сострадание, жертвенность, чувство 
вины, стремление к общественному при-
знанию, порыв души и сердца. Но не так 
важно, что именно побуждает вас де-
лать добро, главное – вы можете кому-
то помочь, – убеждена Анна Мандрыко. 

Полностью согласна, и считаю, что 
о благотворительности нужно говорить, 

благотворительность нужно, если хо-
тите, рекламировать. В первую очередь 
для того, чтобы был хороший пример для 
подражания. Многие говорят: «Да я не 
знаю, что делать: куда идти, кому зво-
нить, что подарить, или чем помочь?» 
Все намного проще, просто надо…

Чуть замедлить ритм своей жизни, 
оглянуться вокруг… Вдруг кто-то нуж-
дается в помощи и хочет услышать до-
брое и долгожданное: «Мы вместе»!.. 

«Чтобы поверить  
в добро, надо начать 

делать его»
Текст Татьяны Соболевой, нотариуса Ставропольского городского нотариального округа,  

члена Совета молодых нотариусов Ставрополья, члена Школы журналистики НПСК. Фото из личного архива автора

Не давали покоя мне эти слова Льва Толстого…

«Пора!» – убеждены организаторы 
оригинальной по воплощению выставки, 
вот уже пятый год проходящей в стенах 
Ставропольской картинной галереи пей-
зажей П.М. Гречишкина. Традиционным 
и снискавшим доброе расположение 
ценителей изобразительного искусства 
стал проходящий при благотворитель-
ной поддержке нотариальной палаты 
Ставропольского края и реализуемый 
руководством и сотрудниками галереи 
проект детских… нет, не рисунков – кар-
тин, полотен и даже шедевров, испол-
ненных в разных техниках и стопроцент-
но душевных.

Название выставки каждый год но-
вое, но всегда настроенческое, задаю-
щее общий тон и – всегда идентичное 
названию одной из размещенных в экс-
позиции работ. Год назад выставка име-
новалась «Лучики Солнца», искрилась 
теплом и радостью детского восприятия. 
А в этот раз организаторы назвали экс-
позицию «Осенняя карусель». Надо ли 
добавлять подробностей, какая она?..

– Перед вами настоящая карусель – 
череда ярких и веселых детских ра-
бот, работ-впечатлений, размышлений 
и наблюдений, – поясняет заведующая 
галереей Таисия Авдеева. – А еще ра-
бот-фантазий, как же без них! В проекте 
участвуют юные художники, настоящие 
друзья нашей галереи. Из года в год 
мы видим развитие и рост их мастер-
ства. Примечательно, что изобразитель-

ное творчество гармонично дополняет 
их увлечения, а любовь к произведениям 
Павла Моисеевича Гречишкина находит 
отображение в выборе сюжетов и тем 
ряда представленных на выставке работ.

И впрямь, многое из того, что было 
дорого сердцу ставропольского масте-
ра пейзажа, знаменитого живописца 
Павла Гречишкина, подмечено и ото-
бражено его внимательными последова-
телями. Здесь и разнотравье цветущих 
лугов, просторы Ставропольской возвы-
шенности, ковыльная степь, вешний лес 
и снежные вершины. И так уж сложилось 
традиционно (а не только в Год семьи 
и благополучия детей в нашем крае), что 
среди участников выставки много бра-
тьев и сестер. Вот две замечательно схо-
жие девочки – Вика и Вероника Мурга. 
Они признаются, что очень любят твор-

чество, а примером для них был и оста-
ется Павел Гречишкин.

– Большая честь, что мои картины 
показаны в галерее этого великого ху-
дожника, – признается Вероника. – Жи-
вопись Павла Моисеевича на многое 
вдохновляет, не оставляет равнодуш-
ной. Смотрю на его работы и чувствую 
прилив сил, желание взяться за кисть. 
Но творчество Гречишкина – это и план-
ка, уровень, к которому никогда не пере-
станешь стремиться! 

– Так здорово, что эта выставка дет-
ских работ проводится в настоящей ху-
дожественной галерее, – добавляет 
Виктория Мурга. – Мне нравится, что 
глядя на мои картины, люди задумыва-
ются, размышляют. Для меня это пока-
затель, что в работе что-то получилось, 
возможно, удалось передать удивитель-

ность фантазии или красоту, широту 
и воздушность нашего мира.

 Это брат и сестра Луневы – пятнад-
цатилетний Виктор и восемнадцати-
летняя Елизавета. Ребята представили 
работы разных лет, и если в пейзажах 
Виктора доминирует городской ланд-
шафт, то работы Лизы природны, тонки 
и романтичны.

– Вот эта картина самая свежая, – 
показывает девушка. – Я никогда 
не была в Италии, но решила нарисо-
вать итальянский пейзаж, немного по-
мечтав об этой стране. А выставка меня 
удивила и подарила ряд открытий. 
Посмотрите, какие образы и компози-
ционное исполнение! Чувствуешь не-
иссякаемый заряд позитива, радости, 
жизни, исходящий от каждой картины. 
И самое главное, что стать участником 

этого проекта может каждый ребенок!
Открытие выставки «Осенняя ка-

русель» прошло при участии любимой 
публикой исполнительницы народных 
песен, романсов и ретро-шлягеров Ва-
лентины Поляковой и плеяды воспи-
танников студии «English & Music» под 
руководством заслуженного работника 
культуры Татьяны Обабко. Получился 
прекрасный концерт, добавивший новых 
красок в палитру «Осенней карусели». 
Юные художники были награждены ди-
пломами, а завершился праздник чаепи-
тием и угощением от нотариальной па-
латы Ставропольского края.

– Очередная в истории галереи и но-
тариата края выставка юных живопис-
цев – повод для радости всех взрослых, 
присутствующих здесь, – подчеркнул за-
меститель председателя Совета молодых 
нотариусов Ставрополья, нотариус горо-
да Ставрополя Иван Кашурин. – Мы ча-
сто говорим о воспитании патриотизма, 
но не замечаем очевидного шага в сто-
рону развития этого доброго чувства 
в детях. Этот шаг – творчество. Как ис-
кренне и щедро дети прославляют Став-
рополье своими произведениями, а при-
сутствие рядом работ Павла Моисеевича 
Гречишкина дает им возможность быть 
внимательнее, видеть больше и гово-
рить о главном. Человек с детства дол-
жен знать, где его дом, так вот у этих 
юных живописцев дом (Родина) есть, и в 
нем, как поясняют картины ребят, жить 
светло и счастливо. 

счастье, радость и веселье на «осенней карусели»  
Текст Елены Гончаровой. Фото Владимира Пасынкова

Представьте, вам от пяти до восемнадцати лет, и самое любимое в вашей жизни – рисовать, а серьезность уровня 
вашего мастерства доказывают выбор материала для работ (холст и масло, все как у классиков) и тематика, ведь 
практически стопроцентно это пейзажи любимых уголков и мест родного края. Так не пора ли выставляться?!

Постоянные участники выставки

Дети растут, куклы тоже

Дети и нотариусы: вместе хорошо!

Самая юная – Милана Аджибаева

бЛаГое деЛо
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БоЖий одуванчик
Как-то ко мне на прием привели милейшую ста-
рушку.  В  светлом  платочке,  с  очень  светлыми, 
когда-то  синими,  глазами,  она  сразу  напомни-
ла няню из сказки «Варвара-краса». Завели под 
руки,  усадили,  юбку  ей  подправили,  только  что 
пылинки не сдули. Бабуля чинно уселась, сложи-
ла руки, улыбается. Ну, чисто «божий одуванчик»!
Остаюсь  с  ней  наедине.  Начинаю  беседовать 
и одновременно приготовилась делать заметки.
– Здравствуйте! Скажите мне, как Вас зовут?
Сияя глазами, поправив платочек, важно, с рас-
становкой бабуля докладывает: 
– Я – Киселева Мария Ивановна. Хочу сделать 
завещание  на  свой  дом  по  улице  Горького, 
10 в городе Ставрополе своей дочери – Андрее-
вой Анне Петровне.
«Ну что за прелесть! – думаю. – Иной и молодой 
посетитель пока выразит свою мысль, ты в уме 
весь Гражданский кодекс переберешь!» 
Однако  такая  краткость  меня  как  нотариуса 
не  удовлетворяет.  Пытаюсь  направить  беседу 
дальше:  «Не  спешите,  пожалуйста,  мне  ведь 
надо  успеть  записать.  Итак,  Вас  зовут  Мария 
Ивановна. Вы хотите сделать завещание?..»
Приветливо  улыбаясь,  не  менее  торжественно 
бабуля отвечает:
–  Я  –  Киселева  Мария  Ивановна.  Хочу  сде-
лать  завещание  на  свой  дом  по  улице  Горь-
кого,  10  в  городе  Ставрополе  своей  дочери  –  

Андреевой Анне Петровне. 
С неприятным, но не вполне еще осознанным, 
ощущением под названием «что-то не так», за-
даю следующий вопрос: «Мария Ивановна, Вы 
хотите завещать только дом?»
– Я – Киселева Мария Ивановна. Хочу сделать 
завещание  на  свой  дом  по  улице  Горького, 
10 в городе Ставрополе своей дочери – Андрее-
вой Анне Петровне.
Теряя  надежду,  все  же  спрашиваю:  «Мария 
Ивановна, а кроме дочери Анны, у Вас есть еще 
кто-нибудь на свете?» и слышу в ответ все то же 
радостное: «Я – Киселева Мария Ивановна...»
Конечно, я задаю «контрольный» вопрос: «Ма-
рия Ивановна, Вы самостоятельно сможете про-
читать и подписать завещание?» 
…Несложно понять, что было дальше.

Приспособился
Приглашаю  в  кабинет  очередного  посетителя. 
Медленно, опираясь на трость, входит и направ-
ляется к моему столу сухонький дедушка. Сопро-
вождающая его женщина, опережая его, подает 
мне документы и начинает рассказывать, что «он 
хочет»  выдать  ей  доверенность  на  получение 
пенсии. На мою просьбу оставить нас вдвоем она 
с жаром заявляет, что без нее не обойтись, ведь 
«он ничего не слышит». Срабатывает обещание, 
что я только попытаюсь побеседовать сама, а как 
только понадобится ее помощь – позову. Посе-
тительница оставляет нас. 
Начиная  беседу,  пытаюсь понять,  в  какой  сте-
пени мужчина «ничего не слышит», здороваюсь 
с ним как могу громко, до хрипоты. Он отвечает.
Я опять кричу, но уже чуть потише: «Как Ваше 
имя-отчество?!» Отвечает четко и ясно.
На  третьем  вопросе  мой  ор  дедушке,  видимо, 
поднадоел уже. Он и говорит вполголоса: «Дочь, 
ты не кричи, я и  так все  слышу. Это – невестка 
моя. Ну никакого покоя мне от нее нет! Не там сел, 
не то надел, не то съел, не в то время чай пью! Я 
и «не слышу», что мне не надо. Ей кричать громко 
надоедает, она и не пристает. Но вообще-то она 
хорошая, и по дому все успевает, и за мной хоро-
шо ухаживает. Пенсию-то я ей доверяю».

Васса Железнова
И снова завещание. На приеме завидного возраста 
женщина, 89-ти лет. Но старушкой Вассу Петровну 
не назвать. Самостоятельно пришла в контору, вид-
но,  что  все  обдумала-продумала:  и  фразы  строит 
грамотно, и документы все необходимые подгото-
вила, и даже записала свои вопросы к нотариусу.
В  беседе  выяснилось,  что  посетительница  наме-
рена составить завещание в пользу своих внуков. 
Уточняю,  твердо ли решение оставить имущество 
внукам.  Есть  две  дочери,  может  быть,  разумнее 
было бы оставить имущество им? 
Васса Петровна непонимающе смотрит на меня по-
верх очков: 
– Да Вы что! Им обеим за шестьдесят, они же уже 
из ума повыживали!

Что такое, генеральная  доверенность? 
Обратились ко мне отец и сын. Как водится, за отца 
говорит  сын:  «Мне  нужна  генеральная  доверен-
ность  от  отца  на  все  действия».  И  как  обычно, 
с большим трудом удается убедить сына в необхо-
димости беседы нотариуса с отцом. При этом, ко-
нечно  же,  звучит  привычный  каждому  нотариусу 
аргумент: «Да он Вам не расскажет, он в этом ни-
чего не понимает». 
На мои вопросы отец, пожилой сельский человек, 
отвечает трудно, с южным «гэканьем», стесняясь 
и пряча натруженные руки. «Ну шо говорить? Сын 
же усе знаить… Ну позовить его… пусть он…». 
Стараюсь  раскрепостить  мужчину  вопросами 
о  том,  о  сем,  затем  прошу  рассказать  своими 
привычными  словами,  какую  «бумагу»  нужно? 
Он все твердит про «генеральную доверность», 
а я пытаюсь добиться, чтобы он своими привыч-
ными словами объяснил, что он подразумевает. 
Наконец,  измучившись  со  мной,  он  выдавли-
вает:  «Ну  как же ж  Вам  ищо?..  Ну  доверность 
надо… Ну сыну… Шоб, када шо, шоб он мог».
Наталья Фатина, нотариус  
Ставропольского городского нотариального 
округа, вице-президент НПСК,  
член Школы журналистики НПСК
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сЛуЧай из практики

байки, мудрые, как жизнь сама 
 

Полосу подготовила Елена Гончарова. Рисунки Евгения Синчинова 
 

У каждой профессии есть свой специфический юмор. Каков он у нотариата, попытались выяснить 
«Нотариальные вести» силами самих же нотариусов. Юмор оказался достаточно светлым и добрым,  

с небольшой примесью житейской горечи. Ну да и как в бочке меда без ложки дегтя?!

Ване, Саше,  
Нине…

*****

*****

И вы тоЖе  
Сидорова?!

*****

Причина  
и следствие

«Как сказали,  
так и написала!..»

*****

 

*****

*****

И успокоит,  
и пронаблюдает…


